



# En el frente asturiano-leonés han sido ocupados los pueblos de Cordón y Luxiren

## 212 milicianos se han pasado a nuestro campo

La aviación nacional bombardea intensamente a los milicianos de las brigadas internacionales. Varios de éstos llegan equivocadamente a nuestras líneas.

### La aviación roja sigue bombardeando los pueblos indefensos de Castilla

Avila, 3.—Esta mañana bastante temprano una de nuestras avanzadillas del sector de Las Navas, se vió sorprendida por un "salud camaradas" dicho con notorio acento extranjero. Los nuestros repuestos de su extrañeza y bien apercibidos dejaron que se acercara a aquel extraño grupo. Eran soldados de las Brigadas Internacionales que transportaban una gran caldera de café con leche. Se habían extraviado y llegaban a nuestras líneas creyendo que pisaban territorio rojo; todo el grupo fué hecho prisionero. Uno de los del grupo era oficial, y de nacionalidad checoslovaca. También se extraviaron otros cuantos milicianos rojos que sin advertirlo se adentraron en nuestro territorio. Pronto se dieron cuenta de que se habían equivocado y quisieron huir. Uno resultó muerto y otro herido y hecho prisionero. Todos ellos acabaron de llegar a este frente y no estaban aún prácticos. Pertenecían a las Brigadas Internacionales que han sido transportadas desde el Escorial durante las últimas 48 horas. En efecto, desde nuestras líneas se han advertido que llegaban al frente enemigo bastantes camiones procedentes de El Escorial con material y con tropas. Pero nuestras fuerzas no se duermen, y muy de mañana varias escuadrillas nacionales bien provistas de bombas fueron como una exhalación contra las posiciones enemigas, comenzaron a precisar los objetivos y después se iban repitiendo las explosiones por todas partes que levantaban volcanes de tierra confundidos con la metralla a centenares de metros. Así estuvieron nuestros aparatos durante un buen espacio de tiempo. Comenzaron apenas apuntó el día. Los aviones hacían con su eficaz carga una curva para descubrir el punto más vulnerable de las líneas rojas y sobre ellos dejaban caer unas cuantas bombas. Así se han pasado hasta las siete de la mañana. Habían advertido los aviones que lograron hacer blanco en los objetivos que buscaban. Los rojos quedaron visiblemente quebrantados. Durante toda la jornada no han dado grandes muestras de actividad. Los rojos han tenido esta mañana un gran tropezón

en la ofensiva y se han visto en la necesidad de aplazarla si es que tenían el propósito de la ofensiva de que vienen hablando desde hace unos días. Hoy en este sector no ha habido más que un cañoneo, un poco más intenso que de ordinario y un tiroteo un poco más acentuado que de costumbre. La aviación enemiga en vez de venir al frente porque en él se encontraban nuestros cazas se han dirigido hoy a bombardear el pueblo de Alba de

Tormes. Antes intentaron hacerlo sobre Avila y Salamanca, pero nuestras defensas antiaéreas se lo impidieron. Los rojos no encontraron hoy más vista indicada que dejar caer su odio sobre un pueblo completamente alejado de actividades guerreras, han repetido las acciones de ayer en Burgos, como también lo hicieron en el de Arévalo. En el término de Partido Muñoz y en el de las Gozadas. Los rojos dejaron caer 13 o más bombas que no hi-

### Se descubre un complot en Madrid

Madrid.—Se ha descubierto un importante complot en la capital de algunos grupos de milicianos que intentaban pasarse a nuestras filas; han sido descubiertos cuando realizaban propaganda para poner en práctica su proyecto. Los jefes de estos grupos serán juzgados sumariamente.

cieron más daños que el de arrancar un árbol y abrir unos cuantos hoyos en algunos barbechos. En el frente de Madrid se alteró algo la tranquilidad de los días últimos. En la Casa del Campo subió un poco de tono el tiroteo y por la carretera de Extremadura intentaron una escaramuza, pero nuestros muchachos procuran con éxito no dejarse sorprender y fácilmente rechazaron el ataque y dentro de un ambiente de prólogo ha transcurrido la jornada de hoy. Veremos lo que nos trae en los días inmediatos.—LOGOS

quedado en segunda línea. Toda la zona minera de Somorrostro en que el enemigo intentó oponer una seria resistencia, ha quedado en nuestro poder, así como las minas de Matallanes y los llanos, donde nuestras fuerzas hicieron a los rojos un considerable número de muertos. Entre Somorrostro y Sopuerta ha quedado una bolsa, en la que se está produciendo un fenómeno ciertamente original. Como la bolsa ha quedado completamente abandonada por el enemigo y nuestras fuerzas no tienen orden de cerrarla, se observa desde nuestras líneas cómo se pasan los vecinos, y nos contemplan, porque hoy no se ha tirado un solo tiro en todo el sector, adonde no podían llegar los rojos, porque habían sido volados los puentes. El día transcurrió tranquilo y el mismo trasiego de fuerzas nos dicen que estamos es vísperas de grandes acontecimientos. Los bravos batallones de Flechas Negras ocupan la extensa comarca que se extiende a espaldas de Somorrostro. También en el sector de la costa las soldadas nacionales tengo noticias de que esta tarde se encontraban en las proximidades de Ontaran, primer pueblo de importancia de la provincia de Santander y casi a la vista de Castro Urdiales. Las bajas del enemigo han sido en el día de hoy muy numerosas, pero son más importantes las desertiones. En el día de hoy, entre los pasados y los prisioneros, alcanzan la cifra de novecientos cincuenta.

### El ejército del Norte vence las asperezas del terreno que halla a su paso

#### Ontaran, en la provincia de Santander, no tardará en caer en nuestro poder

Valmaseda, 3 (doce noche).—Si tomamos Bilbao como centro, un círculo en dirección a Castro Urdiales, por la derecha, Renales por el centro y Valmaseda por la izquierda, con un radio de veinticinco kilómetros, en el que pocas de las últimas posiciones conquistadas quedarían fuera de él. Es decir, que nuestras tropas han avanzado en quince días, teniendo que vencer toda clase de obstáculos, especialmente las asperezas del terreno sobre un fondo de veinticinco kilómetros en todas direcciones. Si a cualquiera que se le dijese, el diez de junio, antes de atacar el famoso cinturón de hierro de Bilbao que hoy tres de julio se están tocando por todas partes los límites de Santander, no lo hubiera creído. Es muy cierto, si el avance sorprende por sus dimensiones, tiene que maravillar más aún la calidad del terreno en que se han efectuado las operaciones. Han caído en nuestro poder las mejores defensas naturales que estaban en manos de los rojos; digo estaban porque, a merced del empuje de nuestros soldados y a la desmoralización del enemigo, que se iba acostumbrando a ir las dejando en nuestro poder con un desgaste mínimo por nuestra parte. Desde Orduña a San Julián de Musames que hoy he recorrido, sigue una carretera por

una garganta estrechísima con escarpadas verticales. Desde allí se ven por todas partes montañas y cordilleras, que se entrelazan sin dejar un solo llano. En muchas de estas alturas se han encontrado líneas de trincheras que hubiesen sido inexpugnables de haber estado defendidas por un ejército que estuviese condenado a una triste derrota. Todas estas carreteras han sido recorridas palmo a palmo en un triunfal avance por nuestro ejército invencible, que ha ido clavando la bandera de España en todas y cada una de estas montañas, que parecen inexpugnables. Más de cuarenta pueblos importantes se han empalmado a la España veneciente. Orduña, Amurrio, Valmaseda, Sopuerta, Somorrostro..., pueblos que la barbarie roja dejó abandonados y en estos pueblos hay ansias y fiebres de reconquista. Los rojos han volado todos

los puentes, y muchos de gran importancia, como el de los resbos del Sodupe. Nuestros ingenieros hicieron una pasarela para reemplazarle, y el del ferrocarril, soberbia obra metalúrgica, cercano a Argullo. Para que nada faltase de la letanía ha sido volada una compuerta del pantano de Ordonte, a once kilómetros de Valmaseda. Este pantano abastecía principalmente a Bilbao de agua; se está quedando seco. El Cadagua, que es el río en que desemboca el pantano, ha subido enormemente de nivel. Pero no les dió tampoco por intentar nada contra la rica industria, con excepción de una fábrica de explosivos en Valmaseda, la que se llevaron a Asturias, donde está funcionando. Ha sido tal el avance de los dos últimos días que los portillos de Sopuerta a Somorrostro han

#### Visado por la Censura

### La aviación roja bombardea Alba de Tormes

Salamanca.—A primeras horas de la mañana, una escuadrilla de aparatos rojos intentaron entrar en Salamanca; pero el incesante fuego de la artillería antiaérea les puso en franca huida. Dichos aparatos se dirigieron hacia Alba de Tormes, sorprendiendo a la población civil y causando varias víctimas, varias de ella mujeres e niños.

En respuesta a la propaganda antifascista en Francia e Inglaterra

Roma.—Como respuesta a la propaganda antifascista que se está realizando lo mismo en Inglaterra que en Francia a remolque de los soviets, conviene publicar los hechos siguientes, que no son un misterio para nadie:

#### Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 3 de Julio de 1937:

##### Ejército del Norte

Frente de Vizcaya.—Nuestras fuerzas han reficificado sus posiciones a vanguardia, venciendo toda la resistencia enemiga, sin que a la hora de redactar este parte se conozca la línea alcanzada. Se han pasado a nuestras filas 136 milicianos con armamento. Frente de Santander.—Se han pasado 75 milicianos, casi todos con armamento. Frenes de León y Asturias. Fuerzas combinadas de los dos frentes han llevado a cabo una operación, ocupando Cordón y Luxiren, estableciendo contacto y siendo castigado el enemigo, cogiendo numerosos muertos y algún oficial.

##### Ejército del Centro

Frente de Aragón.—Tiroteos en algunos sectores, siendo rechazado un intento de ataque enemigo en el sector de Almuédvar. Frente de Madrid.—Ligeros tiroteos en el sector de la Casa Campo, y en la carretera de Extremadura el enemigo intentó un golpe de mano, siendo rechazado. Frente de Avila.—Sin novedad. Frente de Soria.—Cañoneos y tiroteos.

##### Ejército del Sur

Ligeros tiroteos de fusil en algunos sectores del frente de Granada. Una partida enemiga intentó un acto de sabotaje en el ferrocarril, siendo descubierta y dispersa, haciéndose algunos prisioneros.

##### Actividad de la aviación

En el día de hoy ha habido un nuevo y criminal bombardeo de la aviación roja, sobre Alba de Tormes, sin objetivo militar alguno, pues sólo existe un hospital, causando algunas víctimas, todas ellas mujeres y niños. Salamanca 2 de julio de 1937. De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

#### Cómo ayudaron estas dos potencias a los rojos de Bilbao

- a) El consejo general de la II Internacional, reunido en Varsovia, proclamó la importante ayuda que ha prestado y que seguirá prestando a los bolcheviques de Valencia, y subrayó con cuánta complacencia veía la actitud y las gestiones de Inglaterra y Francia en favor de Valencia. b) En Marsella están concentrados aviadores y voluntarios, entre ellos algunos oficiales, destinados a salir para España. c) En el campo de aviación de Salause hay un buen grupo de rojos españoles realizando prácticas de aviación. d) La Federación Popular (Continúa en la pág. 8.)

SABADO

Sindicato Español del Magisterio

## En el "cine" con los "Flechas"

La tarde tiene esa pesadez fatigosa de los primeros días de verano, con un aire a presión que se percibe al trazo. El sol quema fuerte y diríase que esteriliza todo intento de acción, pues la pereza estatal en la ausencia del movimiento.

Hay, sin embargo, esa gratitud íntima de la tarde de sábado, que es como la esperanza del domingo y el recreo del descanso, en perspectiva, que tal vez no será.

Los flechas están en su cuartel preparando los planes para sus maniobras del domingo, y ya saben que a las cinco dejarán el trabajo para ir al cine.

En su "hogar chiquitín", las flechas femeninas cosen y trabajan, también esperando la hora del cine. Las mayores están embebidas en el examen de algunas revistas infantiles, inspirándose, algo que decir o qué contar a sus camaradas en la emisión radiofónica de esta noche. Las otras esperando que llegue pronto la profesora de alemán, pero no perder nada de la película.

Y aún hay algunas que están calculando si han ganado las "chapas" suficientes para ir al cine hoy.

De las "chapas", ya hablaremos otro día. Hoy lo que a ellas les interesa es ver la cinta, que promete ser estupenda. Nada menos que "Ojos cariñosos", por Shirley Temple, con lo gracioso que Shirley es. Además hoy les va a contar un padre jesuita alguna de esas terribles cosas que él vió en Madrid, bajo los rojos, y esto es para ellas muy interesante, porque sabrán lo mal que las están pasando allí otras niñas como ellas, que esperan la llegada de nuestras tropas.

Cogiditas del brazo he visto

a varias de ellas por la calle del Comercio, formalitas, al cine Imperio, comentando que no haya venido Salvador, el director del Teatro de la Fala. Porque no sé si sabrán que muchas de ellas van a "trabajar" para Auxilio de Invierno, y harán unas cosas, bueno, ya lo verán ustedes el día de la función. Ellas están encantadas con los ensayos, y la verdad, que merece la pena.

El cine Imperio está lleno de flechas. Las niñas ocupan las primeras filas de butacas y los niños plateas. Los chicos están repartidos por el resto del salón.

La película ha sido muy divertida. Shirley es una niña buena, y aunque es huérfana, todos la quieren. La otra es una niña soberbia, y sus padres sólo protegen a "Ojitos cariñosos" por interés. Pero el abuelo rico, que termina por comprobarlo todo, premia a los que quieren a Shirley y castiga a los otros.

Estupendo. A todos les ha gustado mucho y así lo han expresado con gritos de júbilo.

En el entreacto habló el Padre, y los flechas y las flechas escucharon con mucha atención cómo sufren por España las mujeres y los niños que están bajo el dominio rojo.

Luego, el retrato del Caudillo en la pantalla y todos de pie saludando brazo en alto a los acordes del himno nacional.

A la salida nos hemos encontrado con el capellán de flechas padre Florentino Hernández y al delegado provincial de Flechas camarada Tomás Martín y otros, destaca dos falangistas. Al saludarles les hemos comunicado las grandes impresiones que nos ha producido esta parte de su labor educativa.

## Ejercicios espirituales organizados por el S. E. M. y la Asociación de Maestros Católicos de Toledo

### Empezarán para las maestras el 12 de Julio y el 26 para los maestros

Ganaremos la paz

Que ganamos la guerra es ya un hecho descontado. ¿Ganaremos también la paz? La ganaremos. Pero necesitamos conquistarla. No pongamos la meta en la victoria de nuestras armas. Más allá de ese triunfo hay una España grande que necesitamos hacer surgir, la España que ha empezado a alzarse en horizontes sangrientos.

Ganar la paz es hacer que no mueran infecundos en nuestro suelo tanto sacrificio, tanta sangre y tanto heroísmo de nuestros soldados. Es hacer que de todo ello brote con pujanza una España nueva y grande.

Llevaremos la vida nueva al pueblo de las aldeas y de los campos.

Esa España NUEVA será un hecho si nuestro pueblo, el pueblo español de las aldeas y de los campos, recibe vida nueva. Tenemos que ir a él. Sin él no hay solución de problemas, no hay España nueva. Tenemos que acercarnos a curarle con manos cariñosas, y en vez de

Café Restaurant

## "SUIZO"

Plaza de Zocodover TOLEDO

Pollería y Huevería

Magdalena Gutiérrez

Martín Gamero, 15

MARCIANO P. MONTES

La Casa de las Medias

Ventas al por mayor y detall Belén, núm. 8. - Tel. 1527

EL BARATO DE TOLEDO

Comercio, 31 y 33. - Tel. 1667

Mercedería - Comisaría - Perfumería TOLEDO

Esteban Prieto Sánchez

Bodegas en Torrijos, Casar de Escalona y Los Cerralbos. - Vino de consagrar, elaborado mecánicamente de uvas especiales

TALAVERA DE LA REINA

Teléfono núm. 68

Peluqueros:

Pedid «Radiofix» para todos los aparatos y sistemas, y «Antinea» para sin hilos

Laboratorios CARASA

RENTERÍA (GUIPÚZCOA)

venenos y de odios, y de incultura, poner en el más cultura, más amor, más Religión, más Patria.

... ¡Pobre pueblo español! No le despreciamos. No le damos por perdido. ¡Enc voluntad buena, tiene reservas.

Misión gloriosa y difícil

El MAESTRO ha de ser uno de los artífices más decisivos de esa España nueva, porque él es quien está en contacto más inmediato con ese pueblo. Pemán llamó en uno de sus discursos a los maestros los capitanes de la regeneración española. "Su metralla es más leve e impalpable, y su eficacia más difícil de medir".

Levantaremos a España, ganaremos la paz, si formamos un magisterio capaz de ganarla, si estimamos su obra, si le ayudamos, si colaboramos con él. Un magisterio en quien prenda el empuje del ideal de la España nueva, amasado de catolicismo y de españolismo totalmente fundidos.

Por eso en esa España no cabe otro maestro que el católico y español.

Vayamos al maestro para llegar por él al pueblo

Pero el maestro ha sido el blanco codiciado de una descristianización sistemática que ha posibilitado esta catástrofe. Ousieron descristianizar al pueblo, y para ello se propusieron descristianizar al maestro. Conocían la trascendencia de su influjo.

Por eso, nuestra labor ha de orientarse en sentido inverso. Vayamos al maestro para llegar por él al pueblo. Ayudemos al maestro. Démosle lo que una conspiración atea trató de quitarle.

Hay que consolidar nuestra formación religiosa.

Convencido de estas verdades, esquemáticamente apuntadas, el magisterio toledano quiere ponerse a la vanguardia en ese esfuerzo, que debe ser nacional. Ha pensado que hay que suplir a la deficiente formación religiosa de algunos y preparar positivamente a todos para la obra que Dios y la Patria esperan de ellos y como medio eficaz, cuya intensidad puede suplir en parte el tiempo ya perdido, ha pensado en los EJERCICIOS ESPIRITUALES.

Llamamiento

El "Sindicato Español del Magisterio" y la "Asociación de Maestros Católicos" de Toledo verán con gran satisfacción que el Magisterio ofrende a Dios y a la Patria el sacrificio de unos días de vacaciones, y pase todo por las tandas de ejercicios espirituales internos que van a organizarse para ellos en Toledo.

A todos los maestros, a los de la capital y de la provincia, a los de los pueblos madrileños liberados y a los de las provincias vecinas, dirigen las dos Organizaciones por estas líneas una invitación y un llamamiento calurosos.

En estos ejercicios acumulará el maestro energías espirituales para el futuro.

Su espíritu se templará al calor de las verdades fundamentales de nuestra Religión, hondamente vividas, como se viven en los ejercicios. Una Religión consciente, clara, fundamentada, vivida, será el fruto de ese pequeño sacrificio.

Las maestras, del 12 al 18, y los maestros del 26 al 1.

Las tandas de ejercicios se irán sucediendo durante el verano en Toledo. Fuera de casos excepcionales los ejercicios serán internos y durarán desde el lunes por la noche hasta el domingo siguiente inclusive. La pensión será próximamente de 4,50 pesetas por día.

La primera tanda, para maestras, empezará el lunes 12, a las ocho de la tarde, y terminará el domingo 18.

La segunda tanda, para maestros, empezará el lunes 26 y terminará el domingo 1 de agosto. Las siguientes tandas, durante el mes de agosto se organizarán según el deseo que muestren en la petición de inscripción los señores maestros.

Las inscripciones pueden dirigirse a una de estas dos direcciones:

Srta. Angelita Safazar, Bajada al Pozo Amargo, número 5. Toledo.

Srta. Adela Rodríguez Bolonio, Instituto, 19. Toledo.

¡Maestros españoles! Preparaos para la obra grande que Dios y España esperan de vosotros, acudiendo este verano a los EJERCICIOS ESPIRITUALES.

(No publicado anexo por exceso de original.)

## Horario de Misas

Como de costumbre, en la Santa Iglesia Catedral, el domingo, habrá misas cada media hora, desde las seis hasta las diez y a las once y a las doce.

Hospital de Sangre, a las siete.

Maternidad, a las siete.

Santa Clara, a las siete.

San Pedro (Asilo), a las ocho y media.

Zona, a las diez.

Santa Ursula, a las ocho.

Ermida de la Estrella, a las ocho y a las diez.

Santa Leocadia, a las ocho, diez y doce.

San Nicolás, a las ocho, nueve, once y doce.

Capilla de San Ildefonso, a las ocho.

Santo Tomás, a las ocho y a las diez.

Padres Jesuitas, a las siete, ocho y nueve.

Padres Carmelitas, a las siete, ocho y nueve.

Fábrica de Armas, a las once y 50 minutos.

## Arriba España!

Grandes surtidos en Tejidos, Lanería y Camisería.

Ultimas novedades en Crespones lisos y estampados.

Única Casa en labores de Lagartera

Comercio, 21, TOLEDO

## Bar Esperanza

Especialidad en ensaladillas

## El concierto de esta tarde

El programa del concierto que ejecutará la B. de Música de la Academia de Infantería, Caballería e Intendencia, dirigida por el maestro Martín Gil, en el paseo del Mirador, hoy 4 del actual, de ocho a diez de la tarde, será el siguiente:

Primero. "L'Entrée la Murta", pasodoble, Giner.

Segundo. "Colombina", serenata, Martín Gil.

Tercero. "Andante" y "Polaca de concierto", Cautó.

Cuarto. Marcha militar de Schubert, Schubert.

Quinto. "Rafael Vega", pasodoble, Martín Gil.

Sexto. Himnos.

## Tejidos y Paquetería

Antonio Carbellido

San Cosme, núm. 2

NAVALCARNERO

Calzados de todas clases

Especial de campaña y botu alto

C. Portugueses, 1

TOLEDO

## IMPERIO en la región

El Viso de San Juan

SOLEMNES FUNERALES

JUBILO POR LA TOMA DE BILBAO.—LA FIESTA DE SAN PEDRO

Organizado por F. E. T. de los J. O. N. S. ha tenido lugar en la mañana del día 1 de los corrientes, en la iglesia parroquial de esta villa, solemnes funerales por el alma del heroico general Mola.

El acto, que se desarrolló con profundo sentimiento religioso, resultó brillantísimo, con asistencia de todas las autoridades locales, Segunda Línea de Falange, Sección de Flechas y pueblo en masa, haciendo una vez más patente este vecindario sus cualidades de patriotas católicos, cosas que va demostrando con motivo de la grandiosa manifestación por la toma de Bilbao por nuestro glorioso Ejército y en las tradicionales fiestas religiosas de San Pedro, que se han celebrado este año con toda solemnidad.

## Volmojado

LA CORRIDA DE 11

El día 4 de julio de 1937, organizado por F. E. T. de los J. O. N. S., a beneficio de "Auxilio de Invierno", se celebrará un gran festival taurino.

Se lidiarán cuatro hermosos toreros, obsequio de un acopiado ganadero, los cuales serán banderilleados y muertos a estoque por los siguientes espadas:

Victoriano de la Serna, Maravillas, Fernando Domínguez y Cuero Ca. acompañados de sus compañeros del Fiat y Pa... ..

## Gobierno Militar

Relación nominal de las cantidades recibidas en este Gobierno Militar ingresadas en la Sucursal del Banco de España de esta plaza, con el destino que a continuación se expresa;

Para la suscripción nacional: señor inspector técnico del Timbre don Enrique Espejo, por dos días de haber, 46 pesetas; don Celedonio Bravo, del pueblo de Recas, en conmemoración de su difunto hijo Florentino bravo, víctima de la aviación roja, en el Colegio de Huérfanos del Arma de Infantería, 200; don Teodoro López, médico de Recas, 100 pesetas.

Total, 346 pesetas.

Para el acorazado "España": personal ferroviario del sector de operaciones del frente de Madrid, 3.511,50 pesetas; personal de tropa de Aviación del Aerodromo de Torrijos, 201,25 pesetas; un sargento de Aviación del mismo aerodromo, 100; un patriota, 112; don Marino Domínguez, del comercio de esta plaza, 100 pesetas.

Total, 4.024,75 pesetas.

## GOBIERNO CIVIL

JUNTA PROVINCIAL DE PROTECCION DE MENORES

Movimiento habido el día 2 del corriente:

Pobres socorridos: con comida, 88 adultos y 53 niños. Con cena, 69 adultos y 45 niños.

Con comida, madres lactantes, 12.

Total núm. de raciones diarias, 267.

## Parte Meteorologica

DIA 3 DE JULIO DE 1937

Tiempo anterior, cielo despejado; estado del cielo, nuboso.

Viento dominante, ENE; tipo, moderado.

Presión máxima, 716,8 a las siete horas; presión mínima, 714,9 a 18 horas; presión media, 715,9.

Temperatura máxima, 34,7 grados a las 17,45 horas; temperatura mínima, 18,8 a 6,30; temperatura media, 26,6.

Humedad media, 39 por 100.

Lluvia recogida (litros por metro cuadrado), 00.

El problema religioso de los separatistas

Raro fué el día en que no hubo que consagrar templos profanados

“Un estatuto con Dios o sin Dios” | 50 sacerdotes muertos o desaparecidos

El Padre Preciado y los sacerdotes don Diosdado Uralde y don Miguel Larrañaga, festigos vivientes de la ferocidad de los separatistas

Del enviado especial de la Agencia LOGOS en Vizcaya, Sr. Gómez Aparicio

Bilbao.—En torno al problema religioso de Euzkadi, visto al través del nacionalismo vasco, se ha escrito ya mucho para terciar con nuevos alegatos. La comprensión de ese problema es una cuestión de mala o de buena fe. El separatismo euzkadiano ha hecho del Estatuto la medida estricta de sus creencias católicas. “Queremos el Estatuto—dijo en cierta ocasión Aguirre—aunque nos venga de Satanás”. A lo que añadían sus corifeos: “El Estatuto con Dios o sin Dios”. Garantizamos la autenticidad de estas frases; ellas pudieron arrojar mucha luz sobre el hecho inaudito de que quienes se llaman católicos y a la conciencia del mundo cristiano han apelado, se uniesen en repugnante maridaje con quienes encarnan la oposición inconciliable con los principios civilizadores del Cristianismo.

Es interesante conocer para juzgar sobre la conducta del nacionalismo vasco, en qué forma se desarrolló la vida religiosa en Bilbao durante los once meses que siguieron al alzamiento Nacional del 18 de julio. Cierta es que Bilbao no supo de una persecución religiosa desencadenada con la virulencia que en otras regiones. Pero no es menos cierto que ello fué porque al nacionalismo vasco interesaba hacer de su presunto catolicismo un instrumento meramente político.

Se protegió al culto y se le revistió oficialmente de la solemnidad máxima en aquellos templos que, por la ideología de su Clero, pudiera convertirse en focos de incubación del separatismo; se persiguió, en cambio, y se les privó de toda clase de garantías civiles a aquellos otros sacerdotes tildados de “desafectos al régimen”.

Hace pocos días di a la publicidad, en estas mismas columnas los nombres de los sacerdotes asesinados en Vizcaya y cuya muerte estaba comprobada. Si a esa cifra se añade la de los religiosos muertos violentamente y la de los desaparecidos, es probable que pase del doble. No es inferior a los dos centenares el de los sacerdotes y religiosos encarcelados. ¿Que los nacionalistas vascos no fueron los ejecutores directos de aquellos crímenes?

Es posible, pero el nacionalismo vasco, detentador del Poder y responsable del orden público, pudo evitarlos... y no los evitó. En cuanto a los encarcelamientos, la inmensa mayoría de ellos fueron decretados por Ortueta, director de Seguridad en Bilbao y miembro destacado del partido nacionalista.

No hubo persecución manifiesta, pero hubo hostilidad flagrante. En todos los templos no frecuentados por los nacionalistas—hasta en eso hacían patente su fobia anti-española—se observó desde el primer instante un gran retraimiento, especialmente por parte de los hombres.

Asistir a los cultos de una Iglesia servida por Clero españolista, era exponerse muchas veces, por lo menos, al encarcelamiento. A sus puertas se situaba la hoz de la

gallofa bilbaína para insultar a los fieles.

—¡Son fascistas, son fascistas!, gritaban. Y en ocasiones, sólo por esta bárbara y simple acusación, pasaban de la Iglesia a la cárcel. El párroco de San Vicente—la parroquia de la que era feligrés Aguirre, y a cuya misa de una asistía todos los domingos—hubo de escapar de Bilbao sólo por el “delito” de españolismo.

Los registros en estos templos eran muy frecuentes. Grupos de milicianos encasquetado el gorro, la pistola en la mano y barbotando bestiales blasfemias y denuestos, recorrieron confesionarios, altares y hornacinas “en busca de las armas que allí habían escondido los fascistas”. Raro era el día en que no había que consagrar nuevamente algún templo después de aquellas profanaciones salvajes.

En materia de profanaciones, nada ha contenido a las hordas de las que era aliado el nacionalismo euzkadiano. Ni siquiera el Santuario de Nuestra Señora de Begoña, patrona de Bilbao.

En vísperas de la entrada de nuestras tropas, grupos de milicianos asturianos y santanderinos lo saquearon y celebraron en él inmundas orgías.

Se emborracharon bebiendo vino en los vasos sagrados, robaron numerosos objetos del culto, entre ellos varias valiosas capas olivales, y en estos últimos días ha aparecido abollada la corona de plata que ceñía las sienes de la veneradísima imagen. Fué sacrilegamente profanado el sacrario y derramadas por el

suelo se han encontrado numerosas formas consagradas.

Durante los primeros días del Movimiento, la canalla de los bajos fondos bilbaínos trató, como la de otras ciudades, de convertir los templos en hogueras. Sin que nadie les saliera al paso, las hordas prendieron fuego al convento de la Concepción. Se dió aviso al Servicio de Incendios, pero el populacho le impidió que actuara. Nadie intervino y el convento de la Concepción quedó reducido a cenizas. Para ver de calmar a la plebe, el “Gobierno de Euzkadi” dispuso la incautación de todos los conventos. Las comunidades religiosas, lo mismo masculinas que femeninas, fueron expulsadas de sus casas, en las que se establecieron diversas dependencias públicas.

Así, el Convento de los Paisionistas, de Deusto, fué primer cuartel de “gudaris” nacionalista y, después, hospital de tifoides y enfermos de la piel; el Corazón de María—primer cuartel de la incautación—, cuartel de las Reparadoras fué Asilo de refugiados y, más tarde, hospital; el Carmelo, de Begoña, cuartel de “gudaris” y alojamiento de refugiados; el de las Carmelitas, edificio de Asistencia Social... Y así, todos. Los únicos no ocupados fueron aquellos, por lo viejos, se consideraban como no aprovechables. Pero ni siquiera a éstos permitieron volver a las comunidades expoliadas. Cuyos miembros—religiosos y religiosos—, en su inmensa mayoría, hubieron de acogerse a la protección de los buenos católicos temerosos—con no pequeño fundamento—de ser asesinados o, por lo menos, encarcelados.

Eran contadísimos los sacerdotes que osaban salir a la calle con ropas talares. Y aun esto habían de efectuarlo por pasajes escondidos y cortos. Y no por eludir los feroces insultos de la plebe, sino porque la sotana era motivo bastante para el “paseo” del que no se volvía.

El P. Preciado, superior de la Comunidad del Corazón de María, por ejemplo, fué detenido cierta mañana por un grupo de milicianos cuando se dirigía a celebrar misa en el asilo de Mena. Inmediatamente fué decretada su muerte por aquellos foragidos, y comenzó para el P. Preciado una odisea espeluznante. Por cuatro o cinco veces y en distintos lugares, estuvo encañonado por los fusiles, pero sus verdugos desistieron otras tantas veces de asesinarlo por no satisfacerles el lugar. A la caída de la tarde le condujeron a Saltacaballo, profundo precipicio situado en la carretera de Santander, y en las proximidades de Santoña, donde quisieron forzarle a escribir una carta en la que declarase que se había suicidado. El P. Preciado se negó rotundamente y uno de los asesinos le disparó un tiro, que le entró por un pómulo. El cuerpo del religioso se despeñó al fondo del precipicio, donde permaneció, malherido y exánime, toda la noche. Descubierta por un campesino al día siguiente, pudo ser curado, y hoy el rostro agujereado del P. Preciado es una acusación contra la barbarie roja, amparada o al menos tolerada por los nacionalistas del “católico” Aguirre.

No pocos sacerdotes santanderinos lograron escapar a la matanza general que ha presenciado la desgraciada providen-

Barracas en las calles de Barcelona

“La Publicitat” del 11 de junio comenta una nota oficial en que las autoridades se quejan del gran número de barracas que se han levantado incluso en las calles más concurridas de Barcelona. El periódico aplaude la protesta de las autoridades.

Sin embargo, invita a la Generalidad a que dé el primer ejemplo retirando sus propias barracas.

“De todas maneras, para comenzar y para dar ejemplo, importa que las primeras barracas a retirar sean las de la Generalidad. No son ni más feas ni más bonitas que las demás. Y estorban lo mismo que todas.

Y no se nos diga que sirven de propaganda. ¿Propaganda de qué? Desde el principio vemos allí los mismos fascículos amarillentos, las mismas revistas esparcidas, el mismo muñeco que quiere ser gracioso y que no pasa de ser ridículo, y que, para mavor ridiculidad, es llamado “el més petit de tots” (el más pequeño de todos). ¿Y esto es propaganda de guerra?...” (E. I. A.)

El Sr. Delegado de la Secretaría General del Estado para Servicio de Información, comunica a este Gobierno civil lo siguiente:

“Ruégole que si no lo ha hecho ya, dé publicidad por medio de la Prensa y Radio a la comunicación del Gobierno General sobre ampliación de servicios de esta Delegación, y en todo caso, de la norma siguiente: Ordenado que la Delegación creada para informar sobre las personas residentes en Madrid, una vez fuera liberado por el glorioso Ejército, amplie su actuación a todas las zonas del territorio nacional que se vayan liberando, se hace público con el fin de que cuantos deseen obtener la indicada información se dirijan a Valladolid, dirección telegráfica y postal: DIDIEM, a través de los respectivos Ayuntamientos, siguiendo para ello las normas establecidas para este servicio, en relación con la zona de Madrid”.

La Marquesina
Chatos con tapa
Cuesta de Belén, núm. 2
TOLEDO

Fin de la sangrienta farsa de Euzkadi

Se ha acabado para siempre la historia de Euzkadi, breve pero bochornosa. Para ser trágica le ha faltado grandeza. Para ser pura le ha sobrado catástrofe humana. El rasgo espeluznante y conmovedor no excluye el perfil grotesco. Lo cierto es que Euzkadi nació de una burda invención y ha muerto en las manos de la verdad.

Qué robusta e incontestable fuerza adquiere un ejército cuando la verdad le asiste. Lo cierto es que el territorio vasco en su totalidad y sean unas u otras sus delimitaciones, cuéntese su terreno desde la ribera Navarra del Ebro o empiece en la Peña de Gorbea, incluyase o no las encartaciones, el territorio vasco decimos en sentido lato o restringido vuelve al seno común de los españoles, vuelve a España y se reintegra a la Patria por conquista de fuera adentro, aunque los azares de la historia de esa apariencia a la intervención de nuestro ejército. El territorio vasco se reincorpora al suelo patrio por un mandato de sangre fraternal. Los mismos vascos lo corroboran por el entusiasmo de que dan muestras en esa augusta hora de la liberación.

Todos los vascos, incluso los que no hayan vuelto aún en sí del letargo, cesará, y al recobrar la conciencia se les aliviará el alma de todo eso viendo que se en-

cuencian en tierra española, inextinguiblemente española.

¿Dónde está Euzkadi?, ¿dónde buscar a Euzkadi? Los responsables del horrendo fraude, los que están en el secreto de su traición y su superchería no tendrán en lo sucesivo otro Euzkadi que el del remordimiento en el fondo de sus almas, si no la vendieron por entero al diablo de las más sucias especulaciones.

No haga aún medio siglo que se conoció en la obstinada cabeza de Sabino Arana el monstruoso principio de un país vasco independiente de España. Hasta entonces se hablaba para aludir a las vascongadas de las provincias por autonomasía, en adelante diría Euzkadi. ¿Pero quiénes se expresarían así?

Sólo los mendaces de la F. A. I. de la política eran capaces de hablar de Euzkadi. Ningún texto fehaciente abandonaba este título, ninguna autoridad científica ni ningún testimonio. El separatismo vasco de Prieto era en Bilbao un negocio más.

El bizcarrismo, como se decía en un principio, se alimentó en los escritorios de algunos capitalistas, y últimamente por rara paradoja en la Casa del Pueblo Socialista. Peregrinas bases las del nacionalismo vasco; de un lado unos

cuantos millonarios, que además se llamaban católicos, de otro un partido genuinamente internacional; el de los marxistas en todas sus ramas. Mientras tanto la conciencia popular, la verdadera conciencia de la región totalmente al margen en sus caseríos y en sus caserones históricos. Elecciones amañadas. Plebiscitos contrahechos. Agitadores forasteros de aquí para allá. El propio Indalecio Prieto era un maqueto. Qué humillación para la sombra del mismísimo Sabino Arana. Lo que Arana intentó en su frenesí localista ha servido de instrumento revolucionario y rojo a los hombres de Moscú, de París, de Barcelona y de Madrid. Pero el final lo sabrá el lector lo mismo o mejor que nosotros. El final lo ha puesto el Ejército, adalid una vez más de la verdad en tres meses escasos de magistral campaña.

Ya no es Euzkadi ni siquiera un falso nombre, es la efímera nube de polvo que señala la huida de unos impostores. Las víctimas las produjeron entre coterráneos y paisanos heridos de muerte por el engaño.

Vivos y muertos, los vascos de buena fe execran a la pandilla de Aguirre y Prieto, reconociéndose hijos de una España Grande, sin compartimentos, extraños ni reductos fraticidas, España de los buenos españoles.

cia montañesa, y se refugiaron en Bilbao. Pero los esbirros de Bruno Alonso el sádico, pudieron trasladarse a Bilbao para allí continuar, con plena impunidad la matanza. Varios sacerdotes de Santander fueron así sacrificados, sin que nadie tratara de impedirlo, en la capital vizcaína. Conozco, por ejemplo, el caso de don Pedro Díaz, quien al dirigirse a la iglesia parroquial de San Francisco para celebrar misa de nueve y media, fué apresado en plena vía pública por varios anarquistas idos expresamente con tal objeto. Han pasado dos meses desde entonces y nada ha vuelto a saberse del paradero del señor Díez; se cree fundadamente que sus aprehensores lo asesinaron. En los últimos días de Bilbao rojo desaparecieron en circunstancias semejantes otros varios sacerdotes de Santander y de Bilbao, tales como el cura sacristán de la parroquia bilbaína de Santiago, señor Moreno.

La ferocidad antirreligiosa del Bilbao nacionalista y rojo, ha revestido formas inauditas. Sangriento es el caso del organista de Dos Caminos, don Diosdado Uralde, quien en la cárcel asistió en sus últimos momentos a varios caballeros asesinados. Pues, él también ante el pelotón de ejecución, uno de sus verdugos le hizo dos disparos para rematarle: uno en la nuca; otro en la sien derecha. El señor Uralde sobrevivió milagrosamente a sus heridas. Pero el tiro de la sien le seccionó el nervio óptico y el señor Uralde ha quedado ciego. Por gracia especial sigue celebrando misa, asistido por un sacerdote; la primera la dijo estos días en el convento de las Esperantinas, y le ayudó personalmente el arcipreste de Bilbao, señor Galvarrieta.

Repuesto de sus gravísimas heridas, quiso don Diosdado Uralde trasladarse a Francia para ponerse en manos de un especialista en ojos, por si le era posible recobrar la vista. Solicitó al efecto autorización del “Gobierno de Euzkadi”. Y el “Gobierno de Euzkadi” se le negó de plano. Tal vez trataba de evitar Aguirre que aquel pobre sacerdote ciego pregonase al mundo cuáles eran la libertad y el respeto a la conciencia católica del país vasco por los que el nacionalismo había empuñado las armas.

Pero hablemos de Aguirre. Maestro suyo había sido, en sus años de infancia, don Miguel Larrañaga, el notable periodista que firmaba con el seudónimo de “Miguel Arentino” y que es

actualmente sacerdote sacristán de San Nicolás, en Bilbao. Encarcelado por su inflexible españolismo, nada hizo Aguirre—que todo lo podía—por sacar de la injusta prisión al que fué su maestro. Y don Miguel Larrañaga estaba en la cárcel de Casa Galera, el fatídico 4 de enero... y estuvo a punto de ser asesinado. Durante el bestial fusilamiento colectivo, el señor Larrañaga recibió en el codo derecho un balazo que le salió por la muñeca luego de destrozarle los huesos. El señor Larrañaga se hizo el muerto, y permaneció varias horas rodeado de cadáveres. Hoy sus amigos le dan el cariñoso nombre de “Manco de la Galera”, para honor suyo y para baldón ignominioso de Aguirre.

De Aguirre pudiéramos seguir escribiendo muchas cuartillas. Un día en las proximidades de Semana Santa, el arcipreste de Bilbao, señor Galvarrieta, le elevó un escrito en réplica de gracias. “Es costumbre en los pueblos católicos—venía a decirle en él—que el día de Jueves Santo, los gobiernos lo solemnizan con algún acto de clemencia. Llenas están las cárceles de sacerdotes injustamente perseguidos. ¿No cree vuestra excelencia llegada la ocasión de devolverles la libertad?...” “Su excelencia” Aguirre no se ha dignado contestar todavía.

Insistió el señor Balvarrieta con otro escrito dirigido a Monzón; le adjuntaba una lista de sacerdotes presos, entre los que figuraba el padre Vilaríño, encarcelado a sus setenta y un años y que aún no sabe por qué lo encarcelaron. Monzón fué más clemente que Aguirre... y decretó la libertad atenuada de algunos de aquellos ejemplares sacerdotes. Pero al que menos, le impuso una multa de 500 pesetas. Para cierto sacerdote de Las Arenas, la multa fué de 3.000. Con muchas dificultades pudieron pagarlas. Es posible que el bienintencionado señor arcipreste esté aún arrepentido de pedir clemencia, en vísperas de la solemnidad de Semana Santa a semejantes gentes.

Abarrotado tengo el “blok” de notas parecidas. No quiero, sin embargo, cansar más al lector. Con lo escrito hay ya bastante para juzgar de la calidad moral de estos separatistas, comerciantes del catolicismo que trataron de hacer de la sacrosanta Religión de sus mayores, un artículo de exportación que sirviese a su baja política.—LOGOS.

Carnicería de GREGORIO GARCIA
Martín Gamero, 20 - TOLEDO

# nuestra antena DE ESPAÑA

## Ha sido ocupado Odena, en el frente de Vizcaya

### La artillería nacional vuela unos polvorines en el casco de Madrid

Frente de Madrid

#### Continúa la calma en todo el frente

«El Sol» pide a las naciones refiren la ayuda a la España Nacional

Frente de Madrid

#### Resumen de la prensa roja del día de ayer

«A B C» comenta las manifestaciones hechas por un diputado inglés que visitó la España marxista.

«Ahor» se refiere a la constancia en Madrid de los representantes de los internacionales rusos. No habrá mejor ocasión que esta para llegar a una unión efectiva de acción.

«Castilla Libre». El donoso y regocijante Comité de No Intervención se ha reunido por enésima vez. En esta reunión se trató única y exclusivamente de fijar la fecha de reunirse próximamente.

«El Liberal» espera que Francia e Inglaterra ayuden a la España roja. A continuación protesta de la ayuda que dice recibe el General Franco de Alemania e Italia. A la Sociedad de las Naciones la incumbe tomar cartas en el asunto e impedir, mediante sanciones económicas militares, toda ayuda a los facciosos.

«El Socialista». No es fácil, pese a la violencia de sus ataques al enemigo, acercarse a Santander; pero tampoco es imposible; las alternativas pueden ser varias. Que nadie se oponga a las armas, pues esa alternativa ha de llegar.

«El Sol». La situación, escribe, no es como para permitirse ningún optimismo. No obstante, la victoria debe ser nuestra. Nadie espere que manos ajenas vengán a quitarnos esa victoria.

«Política» Italia y Alemania tendrán que allanarse a las discusiones del Comité de No Intervención, y, en caso contrario, se atenderán a las consecuencias que se deriven de su actitud. (Olvida el diario que también Francia e Inglaterra deberán allanarse a las decisiones del regocijante Comité.)

Radio A-Z.

LOS ASESINATOS EN EL FRENTE.

Frente de Madrid. Ciudad Universitaria.—Calma casi absoluta durante la jornada de hoy.

Las últimas 24 horas son probablemente las de mayor tranquilidad que se han registrado en estas posiciones.

En la madrugada se pasaron a nuestras filas cuatro milicianos con armamento de fabricación rusa.

La impresión que refleja la zona roja es deplorable; aún quedan víveres—declaran estos milicianos—en Levante y Cataluña, pero Madrid y Castilla se muere de hambre. La situación de Madrid es insostenible: no hay leche, ni azúcar, ni fruta ni apenas legumbres.

Aún siguen los asesinatos, pues aunque no se fusila ya a la población, los paseos los dan ahora en el frente. El oficial que por razones puramente tácticas se ve obligado a abandonar una posición o a replegarse, es acusado de faccioso e inmediatamente fusilado delante de sus hombres.

La depresión de los marxistas por la caída de Bilbao es enorme, no gozan ya de moral ni alegría de ninguna clase.

Es tal el decaimiento de las zonas rojas que ni siquiera se revuelto contra el Gobierno como ocurrió cuando Quesipo de Llano tomó Málaga.

La convicción del triunfo de Franco es total; ya nadie duda de la victoria de España, y todos la desean; todos, menos aquellos pocos que no tienen en su haber más que robos y asesinatos.—Radio A. Z.

#### Actividad en el sector de Asturias

Oviedo.—La artillería nacionalista actuó con gran intensidad en el sector de Asturias, destruyendo varias concentraciones marxistas que en las inmediaciones del Naranco se hallaban. La artillería roja intentó un pequeño duelo de artillería sin conseguirlo, ya que a los primeros disparos de la artillería nacional fueron localizadas las baterías marxistas.

#### Visado por la censura

han observado dos gruesas columnas de humo, debido al incendio de varias casas, provocado por los marxistas.

Son arrebatadas a los marxistas importantes posiciones en el frente de Extremadura

En Bruselas se celebra un funeral por el alma del General Mola

LA ESCUADRA NACIONAL CAÑONEA LOS OBJETIVOS MILITARES DE TARRAGONA

Madrid.—Unión Radio comunica que a las siete horas de ayer tarde, el crucero nacionalista Canarias hizo unos veinte disparos sobre el puerto de Tarragona, causando algunas bajas.

A las cinco de la mañana volvió a aparecer a unos quince kilómetros del puerto de Barcelona, haciendo algunos disparos y retirándose.

Un falucho marxista artillado que intentó oponerse al cañoneo, fue hundido por el crucero «Canarias», pereciendo la tripulación.

## Han sido ocupadas importantes posiciones en el sector de Extremadura

Frente de Extremadura.—En el día de ayer se realizó una operación envolvente, ocupando importantes posiciones en el sector de Extremadura. El enemigo abandonó numerosos muertos y heridos. El material recogido ha sido abundantísimo.

FALSA NOTICIA

Salamanca.—Por la Prensa y Radios se anuncia que la Gran Bretaña había declarado en la Cámara de los Comunes que se retiraba el bloqueo en las costas cantábricas de la flota nacional.

El gabinete diplomático del Generalísimo sale al paso de esta noticia y añade que el bloqueo no se ha levantado todavía.—Radio A. Z.

Frente de Vizcaya

Las mujeres de Santander se niegan a que sus hijos salgan al frente

400 milicianos se presentan en la zona de Somorrostro

HA SIDO OCUPADO ODEÑA

Frente de Santander.—Prosiguió hoy el avance de las fuerzas nacionalistas, que ocuparon Odena, al Norte de Somorrostro. Odena es una importante posición estratégica, cuya posición coloca a la costa bajo el fuego de nuestros cañones.

En otros sectores del frente de Vizcaya también se registraron avances de nuestros soldados, que continúan su labor de limpieza y recogida de material abandonado.—Radio A. Z.

HAN SIDO HECHOS PRISIONEROS NUMEROSOS

Bilbao.—En incontenible avance, las tropas nacionales han ocupado importantes posiciones en la provincia de Santander, recogiendo gran cantidad de material y muertos.

Es grandísimo el número de milicianos hechos prisioneros. DESPUES DE LA OCUPACION DE SOMORROSTRO

Bilbao.—Al entrar nuestras fuerzas en el pueblo de Somorrostro encontraron varias casas con cargas de dinamita, con la intención de ser voladas.

La rápida entrada de nuestras fuerzas en el pueblo hicieron fracasar la que se proponían.

Anúnciate en IMPERIO

VENCE LA C. N. T.

Se presentan en el frente de Vizcaya cuatrocientos milicianos

Frente de Vizcaya.—En el sector de Valmaseda, se presentaron ayer más de 400 milicianos, la mayoría de ellos asturianos, con varios oficiales. Todos ellos con armamento y bombas de mano.

Manifestaron que la situación en la zona roja de Santander es insostenible. Toda la población conoce los verdaderos éxitos de las tropas nacionales, y la moral de las fuerzas rojas ha desaparecido. Los asesinatos se hallan a la orden del día.

SE MANIFIESTAN EN SANTANDER LAS MUJERES

Bilbao.—La situación de Santander continúa agravándose; los víveres escasean de un modo considerable. Todos los establecimientos, dependen de la Sociedad General de Comercio.

En el día de ayer las mujeres se manifestaron para protestar de la salida de más batallones para el frente de Vizcaya.

NEGRIN REGRESA DE PARIS

Valencia.—El Jefe del gobierno rojo, Negrin, ha regresado de París; abordado por los periodistas, dijo que había celebrado algunas visitas, entre ellas al jefe del gobierno francés, Chautemps, conferenciando sobre los sucesos de España. Añadió que el señor Giral continuará algunos días más en París, para ultimar algunos asuntos de trascendental importancia.

## Somorrostro, el último pueblo de Vizcaya

Bilbao.—Con la ocupación de Somorrostro, ha quedado en poder de las tropas nacionales el último pueblo de la provincia de Vizcaya.

La población civil se halla constituida, en gran parte, por mineros asturianos, siendo el pueblo más rojo de la provincia. La población civil, en su mayoría, ha sido evacuada, y gran parte de ella asesinada, acusada de fascista.

LO QUE DICEN LOS ROJOS

Frente de Madrid.—De las emisoras rojas.

Los bravos dinamiteros del sector de Carabanchel—dice Unión Radio—han dado un fuerte golpe.

Nuestras fuerzas se han apoderado de las posiciones, que han sido fortificadas.

Miata, conversando con los periodistas, manifestó que no ocurría ninguna novedad en los sectores de su mando.

Acerca de lo ocurrido en el Jarama, hace días, dijo que carece de importancia, desde el punto de vista y táctica militar.

Barcelona

El «Canarias» cañonea el puerto de Tarragona

Han sido bombardeados los objetivos militares de Barcelona

UNA ESCUADRILLA DE AVIONES NACIONALES BOMBARDEA EL PUERTO DE BARCELONA

Barcelona.—Esta mañana, a las nueve, funcionaron las sirenas de guerra.

Una escuadrilla de aviones nacionales protegidos por cazas, volaron sobre la ciudad, arrojando algunas bombas de gran potencia sobre la zona del puerto y objetivos militares de la población. Las bajas causadas han sido numerosas.

SE REPITE EL BOMBARDEO AL PUERTO DE BARCELONA

Barcelona (tres tarde).—A las doce de la mañana han aparecido sobre el horizonte dos barcos de guerra nacionales.

Las baterías de costa dispararon sin lograr alcanzar a ninguno de los barcos.

Estos hicieron unos cincuenta disparos sobre el puerto, alcanzando a dos buques, que quedaron seriamente averiados.

Uno de los depósitos de carga fué incendiado, así como un polvorín.

LA AVIACION NACIONAL LOCALIZA VARIAS CONCENTRACIONES ROJAS

Bilbao.—Aprovechando el buen tiempo reinante, que desde hace dos días existe en la provincia de Vizcaya, la aviación nacional actuó con gran actividad; localizó varias concentraciones que se dirigían hacia Valmaseda, dispersándolas y causándolas grandes bajas.

En la zona de Somorrostro, el enemigo opuso alguna resistencia que fué vencida; los marxistas, desde varios días acumularon seis batallones de asturianos que fueron obligados a huir.

LA RADIO CARTAGENA

Cartagena.—La emisora flotante al servicio de la marina roja, da la noticia de haberse abierto una suscripción voluntaria para las víctimas del Jaime I.

Agrega la radio roja que para los marinos la cuota mínima es de cinco pesetas.

CONTINUA LA CALMA EN EL FRENTE DE MADRID

Frente de Madrid.—Continúa la calma en este frente. En el sector de la Ciudad Universitaria se rechazó un intento de ataque enemigo que fué fácilmente rechazado, abandonando una veintena de muertos y cinco fusiles.

LOS ROJOS FORTIFICAN SUS POSICIONES

Frente de Madrid.—El chorro de milicianos continúa en todo el frente. En el barrio de Usera hicieron su presentación algunos milicianos de las brigadas internacionales con armamento.

Los marxistas se hallan fortificando con alambradas de espino toda la línea del frente, no con la intención de contener el avance de las tropas nacionales, sino con el objeto de evitar el continuo paso de las tropas marxistas a nuestras filas.

En el casco de la capital se

## Se avanzan 8 kilómetros en la provincia de Santander

Frente de Vizcaya.—Continúa el avance a lo largo de la provincia de Santander.

Ayer se realizó una operación de un avance de ocho kilómetros de fondo.

Los rojos opusieron escasa resistencia.

Una de las columnas que avanzó por Valmaseda, llegó a Belgoxi, enlazando con las columnas que marchan de Palencia a Santander.

# EXTRANJERO

# nuestra antena

## ¿Provocará una guerra la amenaza soviética en el extremo Oriente?

### Mientras unas informaciones dan cuenta de la retirada de las divisiones rusas, otras confirman la llegada de nuevos contingentes

### ¿Moscú ha retirado sus fuerzas?

Berlín.—Según dicen comunicados soviéticos de esta noche se ha llegado a una solución en el conflicto ruso-manchú. Rusia ha ordenado la retirada de sus tropas. Radio A. Z.

### Sigue la inminencia de un conflicto bélico entre el Japón y Rusia

Roma.—Siguen recibiendo noticias alarmantes sobre los incidentes del extremo Oriente. Aunque se anunció la retirada de las tropas soviéticas se espera la llegada de nuevas unidades rusas. Radio A. Z.

#### UN NUEVO ACUERDO NAVAL GERMANO-TURCO

Ankara.—Después de haber tenido lugar las entrevistas preliminares con el Embajador de Alemania en Turquía, la Delegación turca, encargada de negociar un nuevo acuerdo comercial entre Turquía y el Reich, ha dejado Ankara, llegando a Berlín por vía Stambul. El subsecretario de Estado en las finanzas, preside la Delegación turca, a la cual se ha juntado el embajador de Turquía en Berlín.

#### EL PRIMER MINISTRO DE CANADA SE ENCUENTRA EN BERLÍN

Berlín.—Mackencia Kingig, primer ministro del Canadá, se encuentra en Berlín, acompañado de su secretario.

Mackencia Kingig, que ha sido invitado a venir a Berlín por el Embajador del Reich en Londres, von Ribbentrop, permanecerá algunos días en la capital alemana. Ha sido recibido por el Führer-Canciller.

#### J. Sánchez CALZADOS A MEDIDA

Santo Tomé, 11.—Toledo

### “Proclamamos solemnemente que deseamos el triunfo de España nacional contra el comunismo” declara un ministro alemán

Stuttgart.—El Ministro de Estado Hans Frank pronunció delante de 120.000 congresistas nazis un discurso en el que dijo: “Nosotros los nacional-socialistas proclamamos abiertamente que deseamos en España el triunfo contra el bolchevismo. Hace cerca de un año España está dando ejemplo de heroicidad defendiéndose con todas sus fuerzas contra el bolchevismo mundial. Los marineros del “Deutschland” no cayeron sólo por Alemania, sino también por toda la cultura europea en la lucha entre el bolchevismo”. Añadió que es un ejemplo que se debe imitar: “contra las fuerzas tenebrosas de Moscú”. Al afirmar los deseos de Alemania de conservar la paz dijo: “en la cuestión de las colonias tendrán

#### UN VIEJO MANUSCRITO MONGOL, ESCRITO SOBRE CORTEZA DE ALAMO, HA SIDO TRADUCIDO POR UN SABIO RUSO

Moscú.—M. Poppe, miembro de la Academia de Ciencia soviética, acaba de traducir un manuscrito sobre corteza de álamo de 600 años de antigüedad. Este manuscrito, ha manifestado, es el texto de un diálogo poético entre una madre y su hijo. Es el único manuscrito mongol escrito sobre corteza de álamo que se conoce hasta hoy. Este documento ha sido descubierto en el curso de las investigaciones hechas en la región del Volga inferior. Se estima que representa un grandísimo valor para el estudio de la historia del lenguaje mongol y de la antigua poesía mongólica.

#### Crónica del día

### En espera de la sesión del Comité de No Intervención que se celebrará el martes

Todo se mantiene en un compás hasta el próximo martes, día en que volverá a reunirse el Comité de No Intervención. Mientras la prensa francesa de izquierda comenta la situación con un criterio cerrado frente a la propuesta italo-germana, los periódicos moderados y derechistas de Francia, aunque reconocen que la situación es delicada, no abandonan, ni mucho menos sus esperanzas de que todo se encauce por buen camino y se llegue a un acuerdo. La opinión pública francesa sigue con marcado interés el ritmo de los acontecimientos, imperando el criterio general de que el actual problema de Control Naval de España se reduzca a sus verdaderos límites dentro de un plan general de conducta. En los círculos oficiales de París, muy influidos actualmente, como bien se sabe, por simpatía comunista, se respira un ambiente de cierta resistencia, polarizado en esos momentos a pegarse en una fiscalización en la frontera de los Pirineos en el caso de que se quiera suprimir el Control Naval.

La prensa inglesa reacciona en general con cierta templanza ante los acontecimientos y reserva sus opiniones hasta conocer lo que suceda el próximo martes en la reunión, ya convocada, del Comité de No Intervención. Sin embargo, “The Times”, aunque considera delicada la situación de la No Intervención no abandona (y así lo declara) su esperanza de nuevas negociaciones. El “Daily” señala que la proposición germano-italiana presenta más que suficiente materia de discusión y que es un reconocimiento lícito de la No Ingerencia. Luego recomienda silenciar nerviosismos y agitaciones para no entorpecer la labor del Comité. El “Daily” y agitaciones para no entorpecer la labor del Comité. El “Daily” martes con el fin de hacer aceptables para todos el sistema de control; es decir, que todo queda en el aire hasta ver qué pasa en la esperada reunión del Comité de No Ingerencia. Radio A. Z.

#### Panorama internacional

### Un representante del ejército británico concederá una bandera alemana “como símbolo de la comunidad entre los dos países unidos en guerras y en la Historia”

Cassel.—En el Congreso anual de los combatientes alemanes, al que asistieron, además de ilustres personalidades alemanas, agregados extranjeros y delegados de ex combatientes de diversos países, el oronel Reinhardt declaró: “El pueblo y el Ejército de Reich están prontos a ponerse en línea de formación para defender sus derechos y la honra y paz de la nación”. Dirigiéndose a los ex combatientes extranjeros, declaró: “Camaradas de otras trincheras. Este desfile de combatientes alemanes es un desfile de paz. Hace unas semanas tuvieron necesidad de hablar los cañones de nuestros navíos. Como un relámpago, el ataque de los piratas comunis-

tas lanzó una chispa sobre la gravedad de la situación internacional, y 31 marineros alemanes fueron asesinados cayendo en los puestos avanzados contra el enemigo del Tercer Reich, que se levantaba frente al caos de Moscú. El Pueblo y el Ejército alemán están en pie hasta el último hombre para afirmar la voluntad del Führer”.

A continuación, el ayudante de campo del Duque de Connaught condecoró la Bandera del Regimiento de “Hussards” de Zithen, para simbolizar, dijo, la comunidad existente entre Alemania e Inglaterra, unidos varias veces en los campos de batalla y en la Historia.

### RADEK HA SIDO PUESTO EN LIBERTAD POR STALIN, LOGRANDOLA A CAMBIO DE UNOS DOCUMENTOS QUE COMPROMETIAN A STALIN

Riga.—Noticias que llegan de Moscú afirman que Karl Radek, antiguo redactor del diario “Izvestia”, que en enero último, consecuencia del célebre proceso trotskista había sido condenado a trabajos forzados, ha sido puesto en libertad.

Parece ser que Radek ha conseguido esta medida de libertad por el papel que desempeñó últimamente en el proceso del mariscal Tukhatchvski, y por ciertos documentos contra Stalin que había tenido la precaución de poner a buen seguro en París. Parece ser que se trata de una transacción. Karl Radek había ofrecido sus documentos a cambio de libertad.

### La prensa griega habla de la victoria del General Franco

Atenas.—Contestando a la Prensa Británica, los diarios griegos dicen que las soluciones de compromiso sólo son posibles cuando entre las dos partes existen igual objetivo de nobleza.

¿Cómo es posible?—dice el mayor diario ateniense—un compromiso entre Franco, que representa el patriotismo, la más pura idealidad, el orden, la jerarquía social y los comunistas que no tienen Patria que explotan a los analfabetos y sus instintos bestiales en beneficio de sus innobles fines? Franco tendrá la victoria, siendo, por tanto, inútil hablar de compromisos.

### Sangrientas revueltas en Turquía

### El ejército regular causa buen número de muertos y prisioneros a los revoltosos

Ankara.—Se sabe de fuente oficial que las operaciones encaminadas a dominar la situación en Dersim se han continuado con éxito, principalmente en la región del río Kutu, a 75 kilómetros aproximadamente del Aziz. En el transcurso de las operaciones realizadas en esta región, los revoltosos han tenido unos 40 muertos, habiendo caído buen número de ellos prisioneros, entre éstos varios jefes de tribu.

### ¿Qué piensa Londres del asesinato de un súbdito inglés en Bilbao?

Berlín (U. S. P. I. S.).—Con motivo del asesinato de una inglesa por parte de los bolcheviques de Bilbao, el “Volchischer Beobachter” hace presente que el Foreign Office adoptará contra los amigos democráticos una actuación enérgica, o bien se limitará a iniciar una investigación con el empleo de todo el tiempo que la misma reclame. El “Berliner Lokal Anzeiger” hace presente que la nacionalidad británica no salvó a una mujer de tan trágico fin. El diario hace observar que este asesinato alcance finalmente que los ingleses abran los ojos y lleguen a reconocer quien tenga razón en el peligro que entraña todo pacto con Moscú.

### Se desconoce el paradero del ministro de la guerra de Albania Estaba muy complicado en el último alzamiento extremista

Tirana.—La detención de numerosos oficiales, tanto en Argirocastro, como en Tirana, bajo la inculpación de complicidad en la revuelta fomentada recientemente por Ethem Toto, ha provocado un vivo descontento en el ejército albanés. Se tienen noticias según las cuales, el Ministro de la Guerra, personalmente había estado complicado en el alzamiento; se sabe de fuente oficiosa que se encuentra actualmente oculto, y que su residencia es desconocida. Por último, los medios bien informados afirman que Muharem

Barjakta, ex ayuda del campo del Reich, fomentaba un nuevo movimiento sedicioso. Se sabe que Muharem Barjakta, después del fracaso de la insurrección de la cual fué el principal instigador en diciembre de 1934, se ha refugiado en Yugoslavia.

Antigua  
**Casa Díaz**  
Vidrieros Fontaneros  
FERIA. 7  
T O L E D O

### En Alemania se comenta el artículo del director de la Biblioteca Nacional

El diario “Koelnische Volkszeitung Koeln”, de Colonia, en su número del 14 de junio reproduce los principales párrafos del llamamiento hecho desde las columnas del “Heraldo de Aragón” por don Miguel Artigas, director de la Biblioteca Nacional de España, a los hispanistas del mundo.

Artículo lleno de emoción; dice el periódico, y después, respondiendo al llamamiento, agrega: “El director de la Biblioteca Nacional de España puede estar seguro de que su clamor de infortunio dirigido a los hispanistas del mundo no prenderá en ningún suelo tan fructuosamente como en el de Alemania, donde los estudios hispánicos fueron siempre hechos profundamente y amorosamente; el pueblo alemán todo entero sigue la lucha heroica de la liberación de España y le dedica sus mejores votos por la próxima victoria final. Los intelectuales alemanes consideran como una obligación de honor permanecer con todas sus fuerzas al lado de los que encarnan la vida espiritual española para ayudarle a la restauración cultural de su Patria tan maltratada.

#### UNA MISA POR EL ALMA DEL GENERAL MOLA

Bruselas.—Esta mañana, en la iglesia de San José se ha celebrado una solemne misa de réquiem en sufragio del eterno descanso del alma del general don Emilio Mola Vidal. Al acto religioso asistieron numerosas representaciones de elementos nacionalistas españoles.

**Rafael Carrión**  
Almacén de Paquetería  
Talavera de la Reina

**Discos “COLUMBIA”**  
Adquiera los Himnos nacional y patrióticos recientemente impresionados  
**Viuda de HELIODORO MARTIN**  
Comercio, 48 - TOLEDO

Diez meses de hambre en Bilbao

# Una población desesperada pide pan a nuestras fuerzas al entrar en la ciudad

## Poco antes habían arrojado al mar abundantes provisiones de los almacenes dedicados a los dirigentes

Del enviado especial de la Agencia LOGOS en Bilbao, Sr. Gómez Aparicio

Bilbao.—No. No es un tópico, ni tampoco un recurso literario, lo del hambre en Bilbao. Bilbao ha padecido hambre; un hambre espantosa, inconcebible para nosotros, los que en la España liberada, de todo tenemos y aún podemos permitirnos el lujo de acudir con inmensas cantidades de víveres, en socorro de las pobres ciudades hambrientas que, como Málaga y Bilbao, han sido arrancadas a las garras rapaces del marxismo.

De todas mis emociones de la guerra, la más fuerte y la más dolorosa es la que experimenté el día de la reconquista de Bilbao que fué rojo, cuando en vez de gentes ebrias de alegría, salían al paso de nuestros soldados pobres mujeres y niños flacos que suplicaban un trozo de pan. Yo tenía de los bilbaínos la impresión que en mi ánimo habían dejado las lecturas de Aranz y los dibujos de Antequera Aspiri, de hombres que derrochaban salud, gruesos, colorados y fuertes. Y en mi torno sólo acertaba a ver rostros depauperados y secos, pálidos y tristoneros.

Como alguien leyera en mi cara el asombro, envolvió su cuerpo en la amplitud excesiva de la americana, de la que sobraba tela por todas partes, y me dijo:

—Vea usted: este traje me estaba justo hace once meses. He adelgazado veinticinco kilos...

En la obsesión que nos persigue por todo Bilbao, los rostros prematuramente ajados por los sufrimientos y los vestidos excesivamente amplios por la desnutrición. Quien no perdió veinte kilos de peso, perdió quince; el que menos, diez; hablé con el director de una importante fábrica que había perdido treinta.

—Esto fué horroroso, me decía; sobre los padecimientos morales, el hambre...

Confieso que me han sobrecogido las perspectivas del problema sanitario de Bilbao. ¡Quién sabe los estragos que en esta población que careció de todo durante diez eternos meses no será capaz de hacer la tuberculosis... Otro renglón más que anotar en el "debe" de la revolución bolchevique.

Cuando, siguiendo en pocas horas de intervalo a las columnas liberadoras, llegó a Bilbao el primer convoy de víveres—una larga caravana de camiones que conducían sesenta mil kilos de pan blanco fabricado expresamente en San Sebastián—nos fué denunciado su arribo por las carreras vertiginosas de aquellas pobres gentes, que acudían a formar "colas" ineliminables. Y al conseguir el pan—el blanco pan de trigo que habían olvidado los paladares—todos; el oficinista y el obrero, la muchacha de servicio y la dama de linaje, lo devoraban en plena vía pública, entornando los ojos y distendiendo los labios en una sonrisa de inefable deleite.

—¿Está bueno el pan?, les preguntábamos.

—¡Riquísimo!, nos contestaban con la boca llena. Después de diez meses de no probarlo: ¡voy a coger una indigestión!...

Las tropas de España habían llegado. Y en vez de aquel cúmulo de crímenes y de violaciones que los dirigentes rojiseparatistas y su prensa infame habían anunciado, llevaban a Bilbao el pan dorado de Castilla y la caridad cristiana de su amor. Muchos de

nuestros hombres, después de dos meses y medio de tenaces combates, no probaron bocado aquel día porque todo lo dieron a la hambrienta población de Bilbao. Yo he visto a un grupo de requetés navarros y de falangistas de Galicia—temple y hechos de héroe en el combate, pero blanco corazón de niño ante el dolor ajeno—llorar de emoción contemplando aquellos rostros de hambre y quedarse en ayunas, porque vaciaron íntegramente sus zurrones en las manos escuálidas. Y a un moro de Tetuán—¡cuánto pudiera escribirse de estos calumniados moros, nuestros hermanos!—situarse en medio de un corro de chiquillos, junto al puente de Cantalojas, para partir y distribuir entre ellos, con sus propias manos la abundante ración de carnero que llenaba su plato de aluminio.

¡El hambre en Bilbao!... Es un tema que merece la pluma de un Mansoni, narrador de la peste en Otranto, para ser contado—vacuna contra el bolchevismo— a las generaciones venideras. Cuando había pan, se trataba de unos auténticos ladrillos rojizos de forma circular y de migas negruzca y granulosa, que hería la lengua y el gusto. Un kilo de aquella masa pesada y repugnante era la ración de todo un día para una familia de ocho personas. Y eso, cuando había pan. No hace aún tres meses la sufrida población bilbaína carecía completamente de él durante dos semanas. Y no fué esta la única vez en que faltó.

La alimentación la constituían los pésimos garbanzos por Méjico para "pagar" los buenos barcos de guerra construidos en los talleres de Euskalduna y el arroz robado en Valencia a sus expoliados campesinos. Arroz y garbanzos a los que muy de tarde en tarde se agrega alguna patata, co-

cido, todo ello muchas veces sin sal y condimentado con aceite que se echaba con cuenta gotas (histórico), porque había que "estirarlo" para toda la semana. Carne, ni probarlo; más de la mitad de la población bilbaína no la había comido desde nochebuena, porque, la poquísima que salía al mercado, se cotizaba, con hueso, a quince pesetas el kilo, que era un precio que sólo podían permitirse pagar los nuevos ricos de la situación. Pescado, no lo había; algunas mañanas llegaban a los muelles unas cuantas arrobas de anchoas, pero, por lo común, los pesqueros no se hacían a la mar, temeroso el "Gobierno" de que los capturase la flota nacional... o de que huyeran de aquel infierno para buscar refugio en la zona liberada.

Los huevos se cotizaban a veinticinco pesetas la docena; una gallina, a ocho duros; una modesta lechuga a ochenta céntimos; el kilo de harina de maíz a ocho pesetas; conozco el caso de un hotelero que pagó veintiséis pesetas por una docena de manzanas... Y así, todo.

Existía, ciertamente, una tasa, impuesta por el consejero de abastecimientos. Pero sólo era aplicada para incautar las "autoridades" en su propio provecho, de los artículos cotizados por encima de ella. Ya se sabía; artículo adquirido o por el que se pidiera mayor precio de la tasa, pasaba a manos de Abastos o de los Alcaides. Si no se había efectuado la transacción, el vendedor se quedaba sin el artículo y sin el importe de una multa; si se había efectuado, artículo, importe y multa quedaban a beneficio del "Gobierno". Advino la inevitable ocultación, y con ella, el comercio clandestino de los escasísimos productos disponibles, a precios as-

trómicos que condenaban al consumidor a morir de hambre. Porque las transacciones clandestinas eran protegidas, a cambio de una comisión en metálico o, en especie, por los encargados de vigilar el cumplimiento de la tasa.

No se crea que los pocos alimentos existentes—arroz y garbanzos—podían ser adquiridos en cantidades voluntarias. A uno de los más frecuentados restaurantes le asignaron veinticinco kilogramos semanales de arroz. El dueño, para atender en lo posible a su clientela, hubo de hacer verdaderos prodigios de ingenio para aumentar aquella cantidad o para procurarse otros productos. Algunas veces le fallaron sus ardides, y se quedó sin mercancía y sin dinero. Pero, las más consiguió pasar el mate; aún conserva dos garrafrones de metal en los que, al amparo de una cruz roja, un impreso que rezaba: "agua destilada para los hospitales de guerra" y un salvoconducto que cierto médico le procuró, introdujo en Bilbao dos cerdos de un par de arrobas cada uno.

Durante estos diez meses—el primer mes del movimiento había existencias de todo—se ha comido en Bilbao todo lo teóricamente digerible; cáscaras de huevos machacadas, tripas y cabezas de pescado... en suma, cuanto lo que la más tacaña ama de casa arroja a la basura, por absolutamente inaprovechable.

¡Se ha llegado a guisar—y respondido de la certeza de esta afirmación—con aceites lubricantes de motores!

Pero, si hemos de escribir con minuciosa exactitud, habremos de convenir en que el hambre no era en Bilbao general. El buen pueblo—el crédulo pueblo—tenía que conformarse para todo el día con tres docenas de garbanzos malos

PARA TI

### Madrinas de guerra

La correspondencia para esta Sección se dirigirá a las siguientes señas: Director de IMPERIO, "Madrinas de guerra". Y se ruega a cuantos soliciten ser incluidos en ella indiquen claramente la unidad a que pertenecen con todo detalle.

Desean madrinatas de guerra Francisco Bartolomeu da Costa y Antonio Gómez, legionarios portugueses de la Octava Bandera, 32 compañía.

Enrique Cerrillo Fernández, cabo; Enrique Corrochano Corrochano, Jacinto Murillo Pérez, Carlos Rodríguez Rico, Angel Baena Fernández y Dionisio Fernández Andriño, falangistas de la Cuarta Bandera de Castilla, primera Centuria, primera Falange, primera Escuadra.

El alférez de la Legión 12 Bandera, 46 Compañía, José Alvarez Tarrero.

Y con 100 gramos de un amasijo repugnante que llamaban pan. En la noche del viernes, 18 de junio—la víspera triunfal de nuestras tropas—se arrojaron a la ría, entre el asombro de los contadísimos testigos, varios camiones de bacalao, que hacía muchas semanas que el común de los bilbaínos no probaban. Y, con el bacalao, otros alimentos igualmente desconocidos hacía meses. ¿Para quiénes estaban destinados aquellos preciados ignotos artículos? Malas lenguas aseguran que para los paniaguados—los que se habían "enchufado", eludiendo el servicio de las armas, en todos los organismos públicos—del "gobierno de Euzkadi" y de las organizaciones del Frente Popular.

En el punto de intersección general de Munguía y la de Larrauri y Baquio, existía—nuestros cañones le hicieron la justicia de destruirlo—un famoso restaurante que, con el de Chacharramendi, frente a Pedernales, había adscrito su nombre a las más pantagruélicas comilonas de Prieto, el inmundo; me refiero al de Bidebieta. Pues en Bidebieta, y hasta pocos días antes de la gloriosa conquista del Sollube, el entonces consejero de Abastos del "gobierno de Euzkadi", el ex panadero Paulino Gómez Beltrán, reunía con frecuencia en opíparos banquetes en los que no faltaban ni el auténtico "champagne" de la Viuda, a unos cuantos amigos de su calaña. Eran los días en que la población bilbaína estaba ra-

### Un decreto aclaratorio sobre el salu.o de las Milicias

S. E. el Generalísimo, en escrito de 28 del actual, sección primera, núm. 975, ha dispuesto como aclaración a lo anteriormente establecido sobre el sábado:

1.º Sábado reaproco entre fuerzas de Milicias y sus Oficiales: Brazo en alto

2.º Entre Oficiales con destino en Milicias: Brazo en alto.

3.º Entre oficiales del Ejército y los de Milicias: Cada uno el que prefiera.

cionada a un kilo de arroz por semana y por individuo...

Durante mis paseos por las calles de Bilbao, me sorprendió, en una de las esquinas de Rodríguez Arias, un espléndido palacio en el que hoy se ha establecido la Delegación de Orden Público; el de Chalveau.

—Ahí estuvo, me dijeron, el consulado soviético...

No dejaré jamás de lamentar que, por la huida de cuantos en Bilbao tenían razón para temer algo, no me sea factible reconstruir puntualmente la vida que se hacía en aquel palacio durante los meses del pasado oprobio; no quedé ni un criado que pudiera informarme. Pero los datos nunca faltan en absoluto. Y así puedo ofrecer a mis lectores el de que, para poner más a tono con la calidad de sus soviéticos ocupantes aquella mansión realmente señorial, fueron reemplazados sus magníficos muebles por otros aún más magníficos y suntuosos, requisados allí donde se encontraron y fue quien fuese el dueño... con tal de que estuviera tildado de "fascista".

Pues, a tono con el palacio y con el mobiliario renovado, estuvo allí la vida. "El señor cónsul" sentaba a su mesa a un cierto general ruso que estuvo algunos meses agregado al "gobierno de Euzkadi", en calidad de consejero militar, a los compinches del citado "gobierno" y a algunos de los generales y jefes traidores a su Patria, que en los salones del Consulado soviético brillaban tanto por su presencia como por su ausencia en los campos de batalla. El rico comedor del palacio debe de estremecerse todavía con el recuerdo de los orgiásticos banquetes que presencié; desde el auténtico caviar: ruso a la langosta a la americana, desde el Borñña y el Rhin al Carlos III, ponga el lector todos los manjares, todos los vinos y todos los licores que su imaginación le sugiera. Eran los tiempos en que, a pocos metros de allí, el buen pueblo bilbaíno condimentaba sus garbanzos con aceite lubricante de motores...

Y, como en Bidebieta y en el palacio de Chalveau, en el Hotel Carlton y en el vecino edificio de "La Aurora", donde el "gobierno de Euzkadi"—presidido por Aguirre e integrado por nacionalistas, republicanos de izquierda, socialistas y comunistas, a los que se incorporaban, a la hora del yantar, los anarquistas más conspicuos—tenía su residencia... y sus comedores.

¿Qué más?... En la Cooperación Socialista del barrio de San Francisco, establecida en la calle de los Cortes, he comido y he bebido yo, junto con unos bravos requetés navarros del trayecto de San Fermín, unos riquísimos higos en conserva, y un estupendo vino de moscatel, relieves todavía al cabo de cuatro días de ocupación de su bien vistos almacenes, en los que sólo podían surtirse mientras el buen pueblo—el auténtico pueblo—se moría de hambre, los paniaguados del socialismo de la barriada.

No, no es un tópico literario lo del hambre en Bilbao. Pero tampoco es justo sostener que todos los bilbaínos pasaron hambre. Al fin y al cabo, no van a hacerse las revoluciones para que todos, los vencedores igual que los vencidos, mueran de inanición!... LOGOS.

## García Atadell, personificación de un régimen

Las informaciones periodísticas de estos días sobre el proceso de Atadell han hecho que el nombre de este tristemente célebre sujeto no circule como en el Madrid rojo llevado en alas del terror, sino en hondas de legalidad. No suena ahora Atadell en nuestros oídos como en tantos trágicos amaneceres cual un aldobonazo y asesinato y saqueo, suena el solemne compás procesal como el nombre de un reo al que se juzga y sanciona.

El derecho, el instinto de conservación social, la ley, vuelven por sus fueros, y se pasa por que el distinguido es sobremanera importante que el delincuente de la zona donde rige un Estado con todas sus prerrogativas, era en la otra, en la zona de la barbarie y de la anarquía, un personaje de tanta influencia, de tan monstruosa jurisdicción que de un gesto suyo dependían vidas y haciendas.

Para que un criminal ejerza autoridad en tierra española, ha sido menester que nos sobrevenga el terrible percance de la república del frente popular: de otro lado, la importancia que se ha concedido al proceso de Atadell no deriva sino de ser en él todo un exponente político y

social, una cifra emblemática del régimen republicano, ya, gracias a Dios, en vías de rápida liquidación inexorable.

República del 14 de abril, frente popular, García Atadell, expresivo declive melodramático. Cuesta abajo por la que se había despeñado un pueblo que no vería la mano salvadora.

La personificación de la República del 73 pudo estar en cualquier profeso krausista de oscuros conceptos mentales de notoria incapacidad política, pero honrado a la simple manera del que nunca ha matado a nadie. Pero este viejo patrón republicano no tardó en pasar de moda, y como las cosas caen del lado al que se inclinan las fuerzas revolucionarias de España, miraron por alto toda clase de escrúpulos a libres y se lanzaron con todas sus consecuencias al asesinato y al robo.

Naturalmente, estos servicios tenían que ser prestados por los dóciles instrumentos que las organizaciones obreras proporcionan a sus dirigentes. Ellos mandan, el proletariado obedece y bien a veces se funden en la misma persona el designio y la ejecución.

Uno de estos individuos de criminalidad sintética, valga la expresión, era precisamente Atadell, amigo y servidor de Indalecio Prieto, que al cabo ganó personalidad propia. Quiso establecerse por su cuenta y creó la brigada del "Amanecer". Agapito García Atadell: retengan este nombre los historiadores; a base de Atadell podrán hacer fáciles y seguras interpretaciones del momento.

Atadell vale por el mejor de los símbolos, ya que resume en sí otras muchas delincuencias activas y pasivas y acentúa, desde luego, la forma más típica de los crímenes republicanos actuales, el delito que más genuinamente define la revolución marxista es el perpetrado por menestral aseñorado de Madrid, al que perturbaron lecturas de los peores kioscos, porque habrá advertido el lector que el tono a esta ensangrentada República no lo han dado las masas campesinas, aunque haya también intervenido del modo que todos sabemos; son los trabajadores de la ciudad, contagiados por una pedantería del mas abominable estilo, criminales por inducción doctrinal.

No olvidemos: ateneos libertarios se llaman muchos de los centros obreros en que tales desalmados se erigían en jueces carceleros y verdugos. El criminal rústico, el asesino de las encrucijadas, el ladrón de caminos, no suele ser hipócrita. Los Atadell de Madrid, como los de Barcelona o Valencia, tenían ficheros y máquinas de escribir, funcionaban las "Checas" paralelamente a la Dirección de Seguridad o, mejor dicho, la superaban en atribuciones y en eficacia.

La "Checa" de Atadell era un tribunal supremo y valía más que un cualquier ministerio sin repugnantes complicaciones de carácter oficial y la existencia de Atadell hubiera sido imposible. Agapito García Atadell, ex tipógrafo burócrata del partido socialista, secuz de Prieto, gustoso como nadie del mando y de vivir a costa de todo y de todos, pecador de los siete pecados capitales y acaparador de todo el capítulo del Código Penal, no es, ciertamente, un delincuente más, ni siquiera uno de primera fila ni aún es bastante para calificarle el conferible campeonato que después de todo, otros correligionarios suyos podían disputarle.

Agapito García Atadell es, en esencia y presencia, todo el régimen republicano que personifica a la república del 14 de abril.

### Miguel Maura, Portela y la trágica mascarada parlamentaria

Dicen que Miguel Maura y Portela llegarán a Valencia uno de estos días, especialmente requeridos por Martínez Barrio, para tomar parte en lo sabemos —aunque nos lo figuramos— qué mascarada parlamentaria. Probablemente se trata de reunir el Parlamento que se alumbró en febrero de 1936, entre fraudes y violencias que el lector no habrá olvidado, de seguro; el Parlamento que durante cuatro o cinco meses sirvió la política horrenda del Frente Popular, perdiendo con este infame ejercicio de sus facultades legislativas, la legitimidad de origen que pudiese haber tenido y que, en efecto, no tuvo; el Parlamento, en fin, que se ha quedado sin oposiciones, porque el crimen reiterado de los rojos hundió los escollos en la sangre vertida por la representación de las derechas, y si quedan diputados de esta filiación, es obvio que no pueden asistir, en modo alguno.

Pero de esto se trata; de mentir una vez más; de mentir un Parlamento y de mentir una oposición. Para esta última falsedad quienes mejor que Portela, mason, y Maura, lacayo de masones... Quiénes sino ellos, artifices tan diestros como los primeros, en el diabólico menester de tritarar una nación.

Claro es que la nación supo reaccionar a tiempo y está en pie poseída por noble pasión de justicia y de futuro, teniendo acorralado en Valencia al régimen que la cubrió de ignominia y la hubiese destruido para siempre.

Maura y Portela, verdaderamente, hacen falta en Valencia. Sin ellos, el cuadro está incompleto. Pero se incorporan a él bastante tarde, dicho sea en contra de su sagacidad. Se han pasado de listos, como sucede a cuantos, por no ser nada, ni siquiera tienen la viveza del picaro que trata de acertar, guiando el ojo. Maura y Portela no han pensado en ir a Valencia hasta que, creyendo que ganaban los rojos... ha resultado que ganan los blancos... que se creían... Portela y Maura han vivido unos meses en cierta penumbra, como si quisieran preparar un disfraz que, en definitiva, no engañaría a nadie. Y menos aún al Ejército Nacional. Pero no pecamos de ligeros ni de maliciosos si creemos que Maura y Portela hubiesen intentado venir a la España blanca o marchar a la España roja, según cayeran las pesas.

Naturalmente; nuestra España vencerá; ha vencido ya, como saben los propios rojos, y aunque lo duela a Maura y Portela, quienes, al cabo, deciden su repugnante expectativa en el extranjero, marchando a Valencia.

Reconozcamos que la noticia puede ser cierta. Acaso no vayan a Valencia ni Portela ni Maura. Basta con la verosimilitud del caso, para que este comentario quede justificado. A Valencia pueden ir, y aún deben ir. Los dos sujetos; están en su ambiente. Para ellos no hay otra opción que marchar allí o al rincón del planeta, dado lo admitan. Acá no encontrarán otra cosa que la puerta cerrada de piedra y lodo. Pero no sólo la puerta del régimen del nuestro, que ya sería bastante suficiente, sino la puerta diamantina del alma española, vigilada por todos los nacionales de mente lúcida, corazón sensible y estómago asqueado.

# REFLEJOS DE LA GUERRA DE ESPAÑA EN EL EXTRANJERO

## Escepticismo en torno a la preterición franco-inglesa para el control

### La prensa alemana subraya el fracaso de una acción colectiva

## Haciendo responsables de él a los ingleses

INGLATERRA EJERCERÍA EL CONTROL EN LAS ZONAS QUE ANTES TENIAN ALEMANIA E ITALIA

Londres.—Según el "Times", la zona de la bahía de Vizcaya, hasta ahora vigilada por la flota francesa sería controlada por la flota inglesa. Asimismo, las antiguas zonas que vigilaban Alemania e Italia en las costas orientales de España, serían vigiladas por navíos ingleses.

Durante el curso de las negociaciones se discutiría la cuestión de la nacionalidad de los observadores neutrales. Según el "Morning Post", incluso Alemania e Italia han sido invitadas para mandar observadores.

### "L'HUMANITE" RECOMIENDA A FRANCIA QUE OBRE POR SU CUENTA

París.—"L'Humanité" escribe, a propósito del fracaso del control, que Francia ha de aprovechar esta oportunidad para recobrar su propia libertad de acción, a fin de intervenir en el conflicto español. Dirigiéndose a Chautemps, el diario dice a éste que bajo este aspecto los comunistas darán hoy su voto al gobierno.

**BAR ALCAZAR**  
Restaurant y refrescos  
= El más popular de NAVALCARNERO

**Benito Hernández**  
Primera Casa en carbón de encina  
Núñez de Arce, 10  
y Trinidad, 10  
TOLEDO

**Félix Rodríguez**  
Casa especial en pescado fresco y marisco  
Comercio, 45 - Teléf. 1330  
TOLEDO

**Casa Alvarez**  
RELOJERÍA  
Taller de composuras a cargo de M. PEREA  
Comercio, núm. 15  
TOLEDO Teléfono 1736

**ANUNCIO**  
Se necesita Practicante de Farmacia. Informes por escrito:  
**Farmacia LIZANA**  
Talavera de la Reina

## Comentarios de los periódicos berlineses

Berlín (U. S. P. I. S.).—El proyecto franco-inglés para asumir el control internacional en las aguas españolas tomando a bordo observadores neutrales, halla poco entusiasmo en los medios políticos berlineses.

El "Borsen Zeitung", diario oficioso, se declara en abierta oposición por lo que respecta al proyecto de que se va a ocupar el Comité de la no intervención, y escribe:

"No se podrá pretender que por nuestra parte sea acogida la idea sin escepticismo. Estamos seguros que el control funcionaría perfectamente a cargo de los nacionales españoles, pero no estamos autorizados a creer que éste funcione igualmente bien por lo que respecta a los rojos."

Los diarios se ocupan con extensión del artículo publicado en el "Popolo d'Italia", "El grito y el alud", y la repercusión internacional de discurso pronunciado por Hitler en Wurzburg. Se subrayan precisamente las frases que se refieren a la determinación de la coherente actuación y del alto sentido de responsabilidad por parte de los Estados autoritarios. Se hace presente que esto ataca con rara maestría y destruye en pocas y bien dirigidos azotes todo el edificio de embustes contruidos por la defensa antifascista.

La importancia de las declaraciones del Führer es colocada de gran relieve y los diarios afirman que después de las recientes experiencias del caso del "Leipzig", Alemania no tiene ninguna confianza en las prome-

tas y en los acuerdos colectivos, disponiendo para el porvenir con sus propios medios la defensa de sus intereses y de su honor.

La idea de una acción colectiva—escribe el "Berliner Tageblatt"—se ha revelado en la realidad, no sólo inútil, sino extremadamente peligrosa a los propios fines de la paz a los que debía atender. Su liquidación definitiva representa, por tanto, un esclarecimiento provechoso en interés de la paz."

El "Deutsche Allgemeine Zeitung" hace constar que el discurso del Führer hace recaer sobre los ingleses todo el peso de la responsabilidad por haberse opuesto a las investigaciones alemanas y termina diciendo que el Reich ha derivado del fracaso del acuerdo del 12 de junio conclusiones bien definidas.

## Propaganda roja de mala fe

Los rojos no han vacilado nunca en poner mala fe al servicio de su causa. Las fotografías trucadas constituyen el fondo de su material propaganda.

Las ediciones del "Carrefour", de París, acaban de publicar un lujoso álbum titulado "L'Espagne ensanglantée".

El texto lo firma Koestler, y va ilustrado con numerosas fotografías que tienden a demostrar los crímenes cometidos en España por los blancos.

Por ejemplo, se publica, a doble página, una gran fotografía que representa un barrio de Madrid destruido, con el siguiente epígrafe: "Desde lo alto de los aires, su refugio ha sido transformado en un montón de escombros...". Esta fotografía, en realidad, fué tomada en un ángulo de la plaza de Zocodover, en Toledo; en ella se ve el Alcázar que los rojos hicieron saltar.

Otra fotografía nos muestra la "población vasca huyendo de los fascistas", pero este cliché fué tomado en Irún, el año pasado, y publicado por los republicanos nacionales de Francia, con el epígrafe siguiente: "Habitantes de Irún huyendo de la destrucción y del incendio de la ciudad por los rojos".

La táctica es siempre la misma: acusar friamente a los adversarios de sus propios crímenes.

**Café Restaurant EL Español**  
Servicio esmerado  
Comidas a la carta  
TOLEDO

**Bar MODERNO**  
JOSÉ LOPEZ  
Café exprés y Cervezas  
Hombre de Palo, 13 y 15  
TOLEDO

## Las proposiciones de la II y III Internacional en favor de los rojos

## Moscú presiona a los países no fascistas

## Las asociaciones obreras internacionales dirigirán una nota a la Sociedad de Naciones

Moscú.—Imitrov, en nombre del Comité ejecutivo de la III Internacional, ha enviado a Mauricio Tóhorez un telegrama en el cual subraya que "la toma de Bilbao por las fuerzas armadas nacionales, obliga a la toma de medidas encaminadas a una acción común de las organizaciones internacionales de los trabajadores", sobre la cual se han puesto de acuerdo los Delegados de la Internacional sindical, de la II y III Internacional en la reunión celebrada el 21 de junio, en Annemass.

En consecuencia, el Comité ejecutivo ha encargado a su Delegación proponer una acción común de la Internacional socialista y de la Internacional sindical, o en una

reunión entre las diversas Delegaciones, el estudio de tres proposiciones concretas:

Primera.—Las organizaciones internacionales de trabajadores se dirigirán, en masa a los parlamentos y a los Gobiernos de todos los países no fascistas, y principalmente en Inglaterra, Francia y Estado Unidos, para avisar que la U. R. S. S. reclama que ellas tomen medidas de conjunto, para levantar el bloqueo de España y el reconocimiento de todos los derechos internacionales al Gobierno de Valencia.

Segunda.—Las organizaciones obreras internacionales pedirán a la Sociedad de Naciones que sean tomadas medidas contra los agresores fascista.

## Cuatrocientos niños españoles a Italia

Cada año, durante el verano, de diez a veinte mil niños, hijos italianos, residentes en el extranjero, salen de todas las partes del mundo para pasar en las colonias de Italia, en las plazas o en montañas, o bien en los "campings", bajo un espléndido periodo de tiempo, del cual aquellas juventudes no pierden jamás el recuerdo. Al cabo de unos años de experimentos, estas colonias marinas y de montaña de italianos del extranjero se han convertido en verdaderos prodigios de organización. De la higiene a la alimentación, de la paterna disciplina al orden más entusiásticamente observado, de la asistencia médica a la religiosa, todo está cuidado de la forma más metódica. Durante el verano, la salud física y moral de todos estos millares de niños procedentes de las cinco partes del mundo se renueva y vigoriza de una forma maravillosa.

De hace tiempo, niños también de diversas nacionalidades, pero, claro, éstas de afinidad moral y política, se han unido a los hijos de los italianos residentes en el extranjero, compartiendo con éstos sus vacaciones en Italia. Niños de Austria y Hungría, ya han disfrutado de esta beneficiosa iniciativa.

Ahora, la invitación ha sido por Roma a un grupo de niños y niñas españoles; es decir, 250 niños y 150 niñas de la España Nacional irán a pasar un mes a Italia y saldrán durante el próximo mes de julio.

Los niños pasarán las vacaciones en Ostia Tirenio; es decir, la playa de Roma, y las niñas irán a poca distancia de la capital. Italia se sentirá feliz pudiendo hospedar, en ocasión del primer aniversario del Movimiento Nacional Español, llevado a cabo por el Generalísimo Franco, una simpática representación de la juventud de la España nueva, tanto más por tratarse de un caso precasamente de familiares de víctimas inocentes de la barbarie roja; es decir, en su mayoría de huérfanos de gloriosos combatientes españoles caídos con honor en los campos de la formidable batalla antibolchevique que se dirige hacia la victoria final.

Es preciso recordar que estas colonias veraniegas a las cuales han sido invitados niños y niñas españoles, son uno de tantos aciertos del Fascismo, que pasan de ocho millones, y que con el envío de sus hijos también a las colonias de Italia, se sienten incorporados, amados y protegidos por la nación.

Gracias a Mussolini y a la Revolución Fascista, los hijos de los italianos residentes en el extranjero pasan una temporada bajo el cielo purísimo de la Nueva Italia.

Estamos convencidos que los 400 niños españoles que dentro de poco saldrán para Roma, sacarán de su viaje un recuerdo afectuosísimo y contribuirán ellos también a estrechar aún más los lazos seculares de amistad entre las dos naciones latinas, maestras en la civilización del mundo: España e Italia.

**Antonio Avila Diaz**  
CASQUERIA  
Especialidad en callos y asaduras  
Proveedor de Falange  
Plaza de Abastos.—Cajón núm. 31 y 32  
TOLEDO

Por patriotismo,  
use pasta dentífrica **DALIA** Producto Nacional

Crónica del frente de Asturias y León

Por las tropas del general Aranda se lleva a cabo felizmente una operación en la zona más alta de la montaña leonesa

El territorio liberado es de gran riqueza en carbón y puede ser inmediatamente explotado

Salamanca, 4, (madrugada).—Esta mañana con un éxito extraordinario se ha cerrado el primer ciclo de las operaciones que las fuerzas del General Aranda vienen efectuando en la zona alta de la montaña leonesa. El Ejército Nacional ha operado estos días en torno a posiciones situadas a mil novecientos y dos mil metros de altura en el mismo límite de las provincias de Asturias y León, descomponiendo la bolsa que las posiciones enemigas formaban frente a nuestra línea de Leitariegos y Villacer, Villablino y Villaseca, en la que las fuerzas marxistas dominaban una parte de la Cuenca Minera de León. Después de dos fases preparatorias de la operación que se han desarrollado en los días de esta semana, en el de hoy dos fuertes columnas se han internado en ese macizo de imponentes montañas, una de ellas ha avanzado por la vertiente asturiana del puerto de Leitariegos y ha ido tomando sucesivamente el puerto de Serrantina, la posición roja, llamada del Cogollo, el puerto del Orezal y la posición del Cornon corriendo la línea en las posiciones más altas de la cordillera, y dominando los puertos que juntamente con el de Leitariegos son el acceso lógico y normal de la provincia de León a la zona occidental de Asturias. Simultáneamente, la otra columna partiendo de Villaseca se ha internado hacia la Sierra, apoderándose de la posición marxista intermedia de Muxiven, ha subido a hacer contacto con las tropas que procedentes de Asturias dominaban ya las alturas del cordón, luego desagrupadas las distintas fuerzas que formaban las columnas han ido extendiéndose por los distintos valles y repliegues de la mon-

taña hasta dominar totalmente y limpiar de enemigo toda la zona situada entre las alturas de la Sierra y la línea de las antiguas posiciones nacionales entre Leitariegos y Villaseca. La operación tan brillantemente desarrollada el día de hoy ha sido dirigida personalmente por el General Aranda, y su realización ha sido de una precisión matemática, lográndose los objetivos con exactitud asombrosa, y habiendo colaborado brillantemente a la labor de la infantería, fuerzas de artillería y aviación nacional; el enemigo intentó en un comienzo oponer resistencia a las posiciones altas, pero luego, al darse cuenta del avance de la columna que subía de Villaseca, extrañado de la maniobra de las fuerzas nacionales, temiendo caer en el engaño no tuvo otra salida que el retirarse; nuestras fuerzas no han tenido más bajas que un muerto y cuatro heridos. En virtud de esta operación tan felizmente planeada y llevada a cabo por el General Aranda ha avanzado la línea de las fuerzas nacionales en una superficie de quince kilómetros longitud, por diez profundidad; una de las zonas más agrestes y montañosas de España; el territorio liberado es la región minera de la provincia de León, de gran riqueza en carbón, que puede ser inmediatamente explotada, además tiene desde el punto de vista estratégico y militar la importancia que le da el dominio de los pasos de alturas de la cordillera que dominan hacia el Norte la provincia asturiana, y que son por lo tanto, base necesaria para toda futura operación que se quiera realizar en el frente de Asturias.

ULTIMA HORA

El gobierno soviético ordena la retirada de sus fuerzas de la frontera japonesa

La aviación nacional bombardea las fábricas de material de guerra, de Cataluña

Las incursiones de la aviación nacional en el territorio rojo

Salamanca, 2 madrugada.—La aviación nacional ha actuado con gran actividad por toda la costa catalana. Varias escuadrillas de aviones nacionalistas han volado sobre Tarragona, Reus y la fábrica de Flix, arrojando bombas de gran potencia sobre una de las fábricas de material de guerra instalada en este último pueblo.

La devaluación del franco

París, 12,30 noche.—La prensa francesa comenta la enorme devaluación del franco; considera problemático el porvenir del nuevo Gobierno Chautemps.

El periódico "Le Populaire" dice que el frente Popular no votará proyectos económicos que vayan en contra de lo acordado por el frente Popular.

La artillería cañonea las posiciones enemigas del sector de Huesca

Zaragoza, 2 madrugada.—Desde hace varios días se viene notando en este frente varias concentraciones enemigas.

La artillería nacional ha actuado con gran intensidad, dispersando las concentraciones. Una escuadrilla de caza enemiga intentó ametrallar nuestras posiciones sin conseguirlo por el constante fuego de las baterías antiaéreas.

3.200 prisioneros en estos tres últimos días

Frente de Vizcaya.—Durante estas últimas operaciones han sido hechos prisioneros en el frente de Vizcaya 3.200 milicianos, todos ellos con armamento, que con los 1.400 de los días anteriores, se elevan a la cifra de 17.200.

El criminal bombardeo de Alba de Tormes

Cinco muertos, entre ellos tres niños, y treinta heridos

Una de las bombas cayó en un hospital de ancianos

La aviación roja, persistiendo en los criminales bombardeos de ciudades y pueblos que no representan objetivo militar ninguno, ha bombardeado el pueblo de Alba de Tormes, donde se encuentra la Basílica de Santa Teresa de Jesús, que afortunadamente ha resultado indemne. A las seis de la mañana, los aparatos rojos, en número de tres, pretendieron llegar a Salamanca, impidiéndolo las baterías antiaéreas, y entonces, en su huida, dejaron caer su carga sobre el indefenso pueblo de Alba de Tormes, donde hasta ahora se han encontrado dieciséis bombas. Realizada la agresión, los tres aparatos de bombardeo se ele-

varon y desaparecieron; casi inmediatamente, tres cazas descendieron y ametrallaron al pueblo.

El número de muertos hasta el momento es de cinco. Tomás Rodríguez Rubio, de cuarenta y cinco años, guardia civil; Juan Martín, de cuarenta y seis, obrero, y los niños hermanos Esteban, Petronila y Concepción González, de cinco y tres años y un mes de edad, respectivamente.

De esta familia González, hay otros ocho hermanos, cuatro hermanos heridos graves y cuatro hermanos que están en el frente.

El número de heridos es de treinta. Muchas casas están destruidas por completo y otras han desaparecido. Una bomba cayó en el Hospital Benéfico de Santiago y San Marcos, salvándose milagrosamente las viejecitas y hermanas que ocupan.

Varias personas quedaron sepultadas entre los escombros de sus casas, pudiendo ser salvadas gracias a la serenidad de los vecinos y Milicia nacional, que inmediatamente procedieron a los trabajos de salvamento.

A cinco kilómetros de Alba de Torres, en pleno campo, los aviones arrojaron otras seis bombas, prueba de que este bombardeo sólo había sido un medio de deshacerse de los proyectiles.

Una hora después de producirse el atentado llegaron a Alba de Tormes el alcalde de Salamanca, gobernadores militar y civil, presidente de la Diputación y representante de la Cruz Roja, así como otras personalidades.

Los heridos graves fueron trasladados a Salamanca.

Las tropas soviéticas reciben orden de retirarse

Tokio, una madrugada.—Las fuerzas soviéticas que habían sido destacadas en la frontera japonesa, han recibido orden de retirarse, con todo el material que tenían acumulado.

El gobierno japonés ha concentrado en la frontera gran cantidad de fuerzas.

Aviones japoneses han efectuado, durante estos últimos días, vuelos de reconocimiento a lo largo de la frontera.

COLABORACION DEL FRENTE

Estamos en Boróx. Un pueblo escondido entre cerros calizos, pelados en parte estrechos, cubiertos de añosos olivos espaciados entre sí, erigidos guardianes de los alrededores.

Con relación a otros lugares del frente, este pueblo reserva algunas agradables sorpresas. La primera, es la abundancia de población civil; luego, sus guapas mujeres que en los balcones, en las puertas o en las bocacalles saludan nuestra llegada con entusiastas manifestaciones, mientras a diestro y siniestro regalan sonrisas jubilosas.

La plaza es un tanto típica; cortada en el patrón de otras que yo he visto; posee balcones de madera corridos (palcos durante las capeas). El Ayuntamiento asentado sobre tres poderosos arcos, con una torreta en cuya fachada oriental, un viejo reloj muestra su esfera bastante corroida por el tiempo, pero con fuerzas suficientes para hacer vibrar una sonora campana. ¡Gran novedad, pues en casi todos los pueblos de vanguardia habíamos visto las torres sin campanas y los relojes mudos!

La Iglesia, sin ser una obra de arte, posee ese arte simpático de todas las Iglesias de pueblo, donde el culto adquiere la robusta sencillez aldeana. En su pequeño campanario, extrañamente respetado por los marxistas, anidan las palomas y vencejos, que vuelan sin asustarse cuando el bronce de las viejas campanas hablan oraciones transmitidas en shaves ondas sobre los campos tristes, hoy por el dolor de la guerra.

Aquí, en la esquina, está la casa de Domingo Ortega; el torero famoso, orgullo de sus paisanos, que casi todos guardan su fotografía, clavada en la pared o en los cuadros del comedor. Me

En el frente del Tajo

hablan de él; mi interlocutor, un herrero corpulento, fuerte y hospitalario, me asegura que si tienen agua potable en esa fuente cercada por una artística reja, se debe al hábil lidiador. Este regaló el capote con que recibió el espaldarazo profesional a la Virgen de la Salud, imagen muy venerada por aquí; lo que no fué obstáculo para que fuese quemada por unas cuantas desgreñadas mujeres del pueblo. ¡Hasta qué extremo de perversion se había llegado!

He visitado su ermita, junto al cementerio, y en ella se advierte el paso de los vándalos. Vacía de imágenes, rotos los altarcitos; el órgano modesto, desarticulado; en las paredes todavía se notan las huellas de los relieves del Calvario, tantas veces rezado por las mujeres buenas; me acerco al camarín; está solo; un angelote me mira con ojos tristes, espantados más bien.

Abandono el recinto y vuelvo al bullicio. Sobre las aceras se hacían todavía nues-

tros equipos, en espera de acomodo; llénanse las calles con el bullicio de los que cantan, van y vienen. Entre todos, destacan los "Monstruos", esos populares y alegres muchachos. Higuera, Avellanal, Ferreira y otros. Llenan la plaza de animación, repitiéndose las escenas de ayer, acrecentadas poco a poco entre ellos se encuentran probablemente los más expresivos muchachos de la Bandas expresivos muchachos, camaradas de muchas provincias de España.

Su alegría se encuentra nublada, sin embargo, por la pérdida de Jimeno. ¡Presente! el madrileño simpático, bueno con todo el mundo; siempre con la sonrisa a flor de labios. ¡Camarada Jimeno, tú, como todos los caídos, estarás presente en nuestra afán de llevar a la Patria por los senderos imperiales! Al pasar, equipo al hombro, quemados y "barbudos", bajo un balcón donde coquetean dos muchachas, Narciso Nieto, ese muchacho brusco pero romántico en el fondo, les dirige escocidos pirapos, coreados por todos.

Vega me confía a "Planeta", el perro que sacamos entre los escombros de Ciempozuelos y que se ha hecho célebre por su manía de esconder todo el calzado que puede.

Se alejan todos, y el silencio del mediodía sólo es roto por los fuertes alaridos de las palomas de la Iglesia o el traqueteo de los carros, cargados de miés, que nos darán el pan de la Victoria...

Ahora, a esperar las órdenes de nuestro jefe, Fernández Lieneres, que nos llevará, sin duda, por la gloriosa ruta de triunfos y laureles, soñada por todos nosotros.

S. B. de C. Año de la Victoria.

Se rechaza un intento de ataque enemigo en el frente de León

Frente de León.—A última hora de la tarde de hoy el enemigo intentó un ataque sobre nuestras posiciones. La artillería nacionalista logró dispersarlos abandonando en el campo más de 50 cadáveres, 25 fusiles, 2 ametralladoras y un almacén de vestuario.

En respuesta a la propaganda antifascista en Francia e Inglaterra

Cómo ayudaron estas dos potencias a los rojos de Bilbao

(Viene de la pág. 1).

del Sena ha brindado al gobierno de Valencia el envío de cien cañones de montaña.

e) En Toulouse se ha constituido una sociedad anónima de veinticinco millones, para facilitar pertrechos franceses a los rojos españoles.

f) Un diputado francés reveló en la Cámara que de los depósitos de alcohol que el Estado francés posee para sus necesidades de guerra, se ha retirado gran cantidad de líquido, para los rojos españoles, con el conocimiento de las autoridades.

El periódico de Berlín "Lokal Anseiger" habla del apoyo que los rojos de Bilbao recibieron por mediación del vapor inglés "Seven Spray". Llegó a Bilbao en mayo, llevando, al parecer, un cargamento de vino y aceite.

Sin embargo, en la noche del uno al dos de mayo, se llevaron al cuartel, Patrosato de la ca-

lle Iturbide, fusiles y municiones retiradas del citado barco.

Este buque inglés hacía la descarga de material de guerra por la noche, después de acordarse el puerto.

Cada vez que el barco llegaba a Bilbao, se llamaban nuevos soldados, a los que se pertrechaba con material procedente del barco.

Este periódico también comunica que en el sur de Francia se preparaba el embarque de material de guerra para la España roja.

En el mes de junio llegaron numerosos vagones de placas de acero procedentes de la casa Maillor Freses, expedidos por la compañía naviera Boix a bordo del "Storun".

Visado por la Censura